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Presidenza del presidente F A N F A N I

P R E S I D E N T E. La seduta è aper-
ta (ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

G I O V A N N E T T I, segretario, dà
lettura del processo verbale della seduta po-
meridiana del giorno precedente.

P R E S I D E N T E. Non essendovi os-
servazioni, il processo verbale è approvato.

Congedi

P R E S I D E N T E. Ha chiesto conge-
do il 'Senatore Gualtieri per giorni 15.

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P R E S I D E N T E. Sono stati pre-
sentati i seguenti disegni di legge d'inizia.
tiva dei senatori:

BUZZI, JERVOLINORusso Rosa, FAEOO, Ac-
ClLI, BOGGIO, BOMPIANI, D'AGOSTINI, D'AMICO,

MEZZA PESA, iSAPORITO, SCARDACCIONE, SCRIANO,

SPITELLA, SEGNANA, SANTALCO, DEL NERO, AMA-

DEO, COUAZZI Alessandra, MURMURA, PATRIAR-

CA, DE GIUSEPPE, VERNASCRI, BAUSI, ROSI,

BALDI, LAPENTA, COSTA, DELLA PORTA, COCO,

SANTONASTASO, CACCHIOLI, CENGARLE, LAVEZ-

ZARI, AGRTMI. RIGGIO, MANENTE COMUNALE,

DEL PONTE, DERIV, de' COCCI, BEORCHIA, TRI-

GUA, COLOMBO Vittorino (V.), PAVAN, CASTEL-
U, DE CA.1tOLIS, BOMBARDIERI, GRAZIOLI, PALA,

GIUST, STAMMATI, SALVATERRA, DAL FALCO,

SCELBA, LAI, DEGOLA, ROMEI, ORIANA, NEPI,

FERRARI-AGGRADI, ROSSI, ROSA, V ALIANTE, ME-

LANDRI, Gusso, TOROS, DI LEMBO, FALLUCCHI,

MANCINO, FORNI, BEVILACQUA, COLOMBO Am-

brogio, COLOMBO Vittorino (L.), TONUTTI,

P ASTORINO, VENTURI, P ACJNI, DE ZAN, REBEC-

CHINI, ORLANDO, RIPAMONTI, MARTINAZZOLI,

BERLANDA e BUSSETI. ~
{( Ordinamento della

scuola non statale» (905);

BACICCHI, MARGOTTO, GRERBEZ Gabriella,

TOLOMELLIe GATTI. ~ « Modifiche ed integra-
ZÎoni all'articolo 3 del decreto-legge 18 set-
tembre 1976, n. 648, concernente interventi
per le zone del Friuli.Venezia Giulia colpite
dagli eventj sismici dell'anno 1976, conver-
tito, con ma ,dificazioni nella legge 30 otto-
bre 1976, n. 730, e all'articolo 23 della legge
8 agosto 1977,n. 546 » (906).

Ar1Uunzio di ritiro di disegno di legge

P R E S I D E N T E. In data 20 mag-
gio 1980, il senatore Schiano ha dichiarato,
anche a nome dell'altro firmatario, di riti-
rare il disegno di legge: CARRARae SCHIANO.

~ «Adeguamento dei limiti di valore per

l'autorizzazione degli acqui'sti, l'accettazione
di donazioni, eredità o legati da parte degli
istHuti ecclesiastici e degli enti di culto»
(896).
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Annunzio di deferimento di disegno di leg-
ge a Commissione pennanente in sede
deliberante

P R E S I D E N T E. Il seguente dise-
gno di legge è stato deferito in sede deli-
berante:

alla 3a Commisst"one permanente (Affari
esteri) :

« Contributo italiano all' Agenzia delle Na-
zioni Unite per gli aiuti ai rifugiati palesti.
nesi» (872) (Approvato dalla 3a Commissio-
ne permanente della Camera dei deputati),
previo parere della sa Commissione.

Annunzio di deferimento di disegni di leg-
ge a Commis~ioni permanenti in sede
referente

P R E S I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti in sede referente:

alla ja Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Presidenza del
Consiglio e dell'interno, ordinamento gene-
rale dello Stato e della pubblica ammini-
strazione) :

VENANZETTl ed altri. ~ «Norme integra-
tive delJ'ordinamento dello stato civile, di
CLlial regio decreto 9 luglio 1939, n. 1238,
riguardanti le nascite che avvengono negli
stabilimenti ospedali eri pubblici» (852), pre-
vjo parere della 2a Commissione;

DISEGNO DI LEGGE COSTITUZIONALE. ~ CON-

STGLIO REGIONALE DELLA SARDEGNA. ~ « Modi-

fica dell'articolo 16 dello Statuto speciale
pz:r la Sardegna, approvato con la legge co-
stituzionale 26 febbraio 1948, n. 3, concer-
nente la definizione del numero dei consi-
glieri regionali» (856);

«Conversione in legge del decreto-Iegge
7 maggio 1980, n. 151, concernente la durata
dell'incarico di ispettore dei costi presso il
Comitato interministeriale dei prezzi}} (889),
previo parere detlla 11)aCommissione;

alla 6" Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

BEORCHIAed altri. ~ «. Equiparazione del-
le operazioni di cui all'articolo 40 del decre-
to-legge 18 settembre 1976, n. 648, conver-
tito, con modificazioni, nella legge 30 otto-
bre 1976, n. 730, e successive modificazioni,
a quelle di cui all'articolo 38-bis, terzo com-
ma, del decreto del Presidente della Repub-
blica 26 ottobre 1972, n. 633, in materia di
imposta sul valore aggiunto» (864), previo
parere deDa sa Commissione;

alla la Commissione permanente (Istruzio-
ne pubblica e belle arti, ricerca scientifica,
spett8colo e sport):

<'
Norme per una disciplina organica delle

attività teatrali di prosa» (854), previ pa-
reri della la, della 5a e della 6a Commissione;

SAPORITO e DELLA PORTA. ~ « Integrazione

all'articolo 12 della legge 21 febbraio 1980,
n. 28, per il riconoscimento di servizi» (861),
previ pareri della 1a e della sa Commissione;

alla loa Commissione permanente (Indu-
stria, commercio, turismo):

BaNDI ed altri. ~
{( Legge-quadro in mate-

ria di cave e torbiere» (849), previ pareri
della 1", della 2a, della 6a, della 8a e della
9d Commissione;

alla 12a Commissione permanente (Igiene
e sanità):

CENœ\RLE ed altri. ~ «Modifica dell'arti-

colo 9 della legge 8 marzo J968, n. 221, re-
cante provvidenze a favore dei farmacisti
rurali» (860), previo parere della 1a Com-
missione.
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AnmmZÌo di deferlmento a Commissioni per-
manenti in sede referente di disegni di
legge già deferiti ad altre Commissioni
nella stessa sede

P R E S I D E N T E. Il disegno di leg-
ge: « Estensione delle provvidenze previste
dalla legge 25 febbraio 1963, n. 319, e suc-
cessive modificazioni, a favore dei connazio-
nali profughi provenienti da Paesi diversi
da quelli del continente africano» (830) ~

già assegnato in sede referente aJla 3a Com-
missione permanente (Affari esteri), con i
pareri della 1a e della sa Commissione ~

è deferito all'esame della la Commissione
permanente (Affari costituzionaili, affari del-
la Presidenza del Consiglio e dell'interno,
ordinamento generale dello Stato e della pub-
blica amministrazione), previ pareri della 3a
e della sa Commissione, per ragiÏoni di con-
nessione con i disegni di legge nn. 149 e 240.

Su richies ta della 9a Commissione perma-
nente (Agricoltura), udito il Presidente della
8a Commissione permanente (Lavori pubbli-
ei, comunicazioni), ai sensi dell'articolo 34
del Regolamento, i disegni di legge: CHIELLI
ed altri. ~

{( Viabilità rurale» (195); RIGGIO.
~

{( Nuove norme in materia di viabilità ru-
raIe» (279) e CACCHIOLled altri. ~ « Dispo-

sizioni in materia di viabilità rurale» (SOS),
già assegnati in sede referente alla 8a Com-
missione permanente, previ pareri della la,
della sa e della 9a Commissione, sono stati
deferiti nella stessa sede alla ga Commissio-
ne permanente, con i pareni della la, della sa
e della 8a Commissione.

Annunzio di comunicazione relativa ad ordi-
nanze di archiviazione della Commissione
parlamentare per i procedimenti d'accusa

P R E S I D E N T E. Ricordo che, nella
seduta del 13 maggio 1980, è stata data co-
municazione che il Presidente della Com-
missione parlamentare per i procedimenti
di accusa aveva trasmesso copia delle ordi-
nanze dalle quali risulta che, con la mag-
gioranza prevista dall'articolo 17, primo
comma, del Regolamento parlamentare per
i procedimenti di accusa, ma con il voto
favorevole di meno dei quattro quinti dei
componenti la Commissione, è stata decisa
l'archiviazione degli atti dei seguenti pro-
cedimenti:

n. 259jVIII (atti relativi al senatore
Francesco Paolo Bonifacio, nella sua qua.
lità di .'VIinistro di grazia e giustizia pro
tempore) ;

n. 260jVIII (atti relativi al senatore
Gaetano Stammati, nella sua qualità di Mi-
nistro dei lavori pubblici pro tempore). .

Comunico che, entro il termine previsto
dal secondo comma dell'articolo 18 del Re-
golamento parlamentare per i procedimenti
di accusa, sono state presentate richie-
ste intese ad ottenere che la Commissione,
ai sensi dell'articolo 4 della legge 10 mag-
gio 1978, n. 170, trasmetta relazione al Par-
lamento in seduta comune. In ordine a tali
richieste, peraltro, non è stato .raggiunto il
quorum di firme previsto dal secondo com-
ma dell'articolo 18 del predetto Regola-
mento.
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Integrazioni al programma dei lavori dell'Assemblea

P R E S I D E N T E. La Conferenza dei Presidenti dei Gruppi parlamentari, riu-
nitasi questa mattina, con la presenza dei Vice Presidenti del Senato e con nntervento
del rappresentante del Governo, ha adottato all'unanimità ~ ad. sensi dell'articolo 54
del Regolamento ~ le seguenti integrazioni ail programma dei lavori del Senato per i
mesi di maggio e giugno 1980:

~ Disegno di legge n. 421. ~ Libera prestazione dei servizi da parte degli avvocati cit-
tadini degLi Stati membri. delle Comunità europee.

~ Disegno di legge n. 721. ~ Contributo per il completamento del bacino di care-
naggio di Livorno (approvato dalla Camera dei deputati).

~ Disegno di legge n. 192. ~ Assegno vitalizio a favore degli ex deportati nei campi

di sterminio nazisti K. Z.

~ Disegno di legge n. 889. ~ Conversione in legge del decreto-legge concernente la du-

rata dell'incarico di ispettore dei costi presso il CJP (presentato al Senato - scade
1'8 luglio 1980).

~ Disegno di legge n. ... ~ Conversione in legge del decreto-legge recante la disci-
plina della produzione, dell'impiego e deill'importazione di saccarina e degli altri
edulcoranti artificiali (presentato alla Camera - scade 1'8 luglio 1980).

~ Disegno di legge n. ... ~ Conversione in legge del decreto~legge concernente diffe-

rimento di termini in materia di bacini idrografioi interregionali ed autorizzazione
di spesa per opere idrauliche di competenza regionale (presentato alla Camera
scade 1'8 luglio 1980).

~ Disegno di legge n. . . . ~ Conversione in legge del decreto-legge recante norme sul-
la finanza loca:le (presentato alla Camera - scade il 9 luglio 1980).

~ Disegno di legge n. ... ~ Conversione in legge del decreto-legge recante interventi

urgenti per l'editoria (presentato alla Camera - scade il14 luglio 1980).

~ Disegno di legge n. ... ~ Conversione in legge del decreto-legge concernente l'in-
stallazione dei misura tori meccanici per l'accertamento quantitativo dei prodotti pe-
troliferi (presentato alla Camera - scade il 18 luglio 1980).

~ Disegno di legge n. ... ~ Conversione in legge del decreto-legge recante norme per

la regolazione del mercato interno dei prodotti ottenuti daJila distillazione del vino
(presentato alla Camera - scade il 18 luglio 1980).

Non facendosi osservazioni, le suddette integrazioni al programma si considerano
definitive ai sensi del succitato articolo 54 del Regolamento.



Giovedì 12 » (antimeridiana)
(h. 10)

Giovedì 12 » (pomeridiana) ~Mozione n. 34, dei senatori Colajanni ed
(h. 17) altri sui problemi energetici.

Venerdì 13 » (antimeridiana)
(h. 10)
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Calendario dei lavori 'dell'Assemblea per il periodo dall'l1 al 20 giugno 1980

P R E S I D E N T E. Nel corso della stessa riunione, la Conferenza dei Presidenti
dei Gruppi parlamentari ha adottato all'unanimità ~ a norma del successivo articolo 55
del Regolamento ~ ill seguente calendario dei lavori dell'Assemblea per il periodo dal-
1/11 al 20 giugno 1980:

Mercoledì Il giugno (pomeridiana)
(h. 17)

~ Interpe1Jl:anze e interrogazioni.

Martedì 17 » (pomeridiana)
(h. 16,30)

~ Interpellanze e interrogazioni.

Mercoledì 18 » (pomeridiana)
(h. 17)

(la mattina è riservata alle
sedute delle Commissioni)

Giovedì 19 » (pomeridiana)
(h. 17)

~ Relazione della la Commissione perma-
nente concernente il Rapporto presenta-

~
to dal Ministro senza portafoglio per la
funzione pubblicà sui principali problemi
dell'Amministrazione dello Stato.

(la mattina è riservata alle
riunioni dei Gruppi parla-
mentari)

Venerdì 20 » (antimeridiana) ,
(h. 10)

Secondo quanto previsto dal succitato articolo 55 del Regolamento, detto calenda-
rio sarà distribuito.
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S~guito della discussione dei disegni di
legge:

«Ordinamento della giurisdizione ammini-
strativa e del personale di segreteria ed
ausiliario del Consiglïo di Stato e dei Tri-
bur.ali amministrativi regionali» (20), di
iniziativa del senatore Mancino e di altri
senatori;

«Ordinamento della giurisdizione amm1l11-
strativa e del personale di segreteria ed
ausHiario del Consiglio di Stato e dei Tri-
bunali amministrativi regionali» (55), di
iniziativa del senatore Berti e di altri se-
narod;

«Orùinamento J.ella giw-isdizione ammini-
strativa e del personale di segreteria ed
ausmario del Consiglio di Stato e dei Tri-
bunali anuninistrativi regionali)} (11O), di
iniziativa del senatore CipelIini e di altri
senatori
(Procedura abbrev¿ma di cui all'artico-
lo 81 del Regolamento)

Approvazione, con modificazioÌti, di un
testo unificato con il seguente titolo:
{{ Ordinamento della giurisdizione ammi-
nistrativa e del personale di segreteria ed
au~Hiario del Com;iglio di Stato e dei Tri-
bunali amministrativi regionali j;

P R E S I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca il seguito della discussione dei dise-
gni di legge: « Ordinamento della giurisdi~
zione amministrativa e de'l personale di se-
greteria ed ausiLiario del Consiglio di Stato
e dei Tribunali amministrativi regionali »,
d'iniziativa del senatore Mancino e di altri
senatori; « Ordinamento della giurisdizione
amministrativa e del personale di segreteria
ed ausiliario del Consiglio di Stato e dei
Tribunali amministrativi regionali », d'inizia-
tiva del senatore Berti e di altri senatori;
{( Ordinamento della giurisdizione ammini-
strativa e del personale di segreteria ed au-
siliario del Consiglio di Stato e dei Tribu-
nali amministrativi regionali », d'iniziativa
del senatore Cipellini e di altri senatori, per i

quali è stata adottata la proœdura abbre-
viata di cui aH'articolo 81 del Regolamento.

Ricordo che è stato terminato l'esame de-
gli articoli. Possiamo quindi passare alla vo-
tazione del disegno di legge nel suo com-
plesso.

J A N N E L L I. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

J A N N E L L I. Signor Presidente, ono-
revoli colleghi, onorevole rappresentante del
Governo, ci apprestiamo a varare il disegno
di legge che è stato ampiamente discusso
qui stamattina, con la trattazione di alcuni
emendamenti che sono stati presentati da
alcuni Gruppi parlamentari. Dobbiamo dire
che ci dichiariamo abbastanza soddisfatti del
testo che è venuto fuori dalla discussione
prima in Commissione e dopo in Aula. E cre-
do che l'urgenza della materia sia tale da
non poter più ritardare il varo di questo
provvedimento legislativo.

I tribunali amministrativi regionali, nati
nel 1971, furono concepiti, non c'è dubbio,
all'insegna deBa timidezza. Non furono do-
tati di mezzi e di uomini sufficienti. Ai giu-
dici con la qualifica di referendario e primo
referendiario non fu neppure riconosci:uto
10 status di magistrato. Per tutti i magistrati
dei tribunali amministrativi regionali fu pre-
vista t;ma limitata carriera; cioè essi non po-
tevano accedere alla presidenza dei tribunali
amministrativi.

Per quanto concerne, poi, le segreterie dei
tribunali amministrativi regionali, ad esse
furono addetti funzionari e 'impiegati di al-
tre amministraÛoni, soprattutto delle ammi-
nistrazioni locali; dal 1974 questi funziona-
ri e questi impiegati non hanno un ruolo
organico: sono in una situazione di grande
precarietà.

Era tempo pertanto di portare a conclu-
sione un discorso che era stato iniziato al-
l'indomani del 1971, soprattutto all'indoma-
ni del 1974, quando i tribunali amministrativi
regionali presero finalmente il via. E forse
sarebbe stato meglio affrontare di petto il
grande problema che sta di fronte al paese
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e al Parlamento, quello di una profonda ri-
forma del nostro sistema di giustizia ~mmi-
nistrativa.

In questi anni, infatti, c'è stata una esplo-
sione di domanda di giustizia amministra-
tiva. Pensate che allo stato attuale presso
i tribunali amministrativi regionali pendono
circa 125.000 ricorsi; in passato, al Consiglio
di Stato arrivavano poche migliaia di ri-
corsi.

La spinta riformatrice degli anni '60-'70 ha
fatto sì che la giurisdizione amministrativa
acquistasse un'Îlffiportanza pari a qm$la del-
la giurisdizione ordinaria in materia civile.
Certo, ciò è dovuto, come ho detto, alla
spinta riformatrice dei passati anni, che ha
visto ricondotti moltissimi rapporti sotto la
disciplina pubblicistica. Però è probabile ~
anzi è certo ~ che questa domanda di giu-
stizia amministrativa dipenda anche dal fat-
to che la pubblica amministrazione in mol-
tissimi casi non decide rettamente i ricorsi
e le istanze e si comporta come un'ammini-
strazione che denega giustizia ai cittadini.
Sarebbe opportuno, quindi, che anche la pub-
blica amministrazione si ispirasse neil suo
comportamento, nei suoi atteggiamenti, nel-
la sua azione ad una maggiore equità, ad
una maggiore giustizia per cui è probabile
che, così facendo, questa domanda, così esplo-
dente, così prevaricante, di giustizia ammi-
nistrativa possa essere contenuta in limiti
molto più modesti.

Abbiamo detto che avremmo dovuto af-
frontare il problema della grande riforma
dd procedimento amministrativo, della giu-
stizia amministrativa in generale. Ci rendia-
mo conto che una riforma di tal genere pa-
stula una meditazione molto profonda, mol-
to lunga per cui avevamo il dovere come
Parlamento di predisporre ~ in verità con
ritardo ~ un testo che, quanto meno, si li.
mitasse a disciplinare l'ordinamento dei ma-
gistrati, dei funzionari di segreteria, degli
ausiliari del Consiglio di Stato e dei tribu-
nali amministrativi regionali. Ecco perchè
abbiamo visto con favore tutte quelle ini-
ziative legislative che neMa passata e nella
presente legislatura sono sorte ed abbiamo
visto con grande favore il fatto che la la Com-
missione del Senato si fosse immediatamen-

te dedicata, all'inizio di questa VIn legislatu-
ra, allo studio e all'attento esame di un ela-
borato, anzi di più elaborati legislativi. Infatti

I

il Gruppo del Partito socialista, !Ïl Gruppo
del Partito comunista ed ÏilGruppo deUa De-
mocrazia cristiana, immediatamente dopo
l'inizio di questa legislatura, hanno ripre-
sentata tre disegni di legge che, pur nelle
difformità naturali, tuttavia avevano una co.
mune ispirazione: unificare il più possibile
questi ruoli per dare la sensazione plastica
che la giustizia amministrativa fosse disci-
plinata ed ordinata in due ordini, l'ordine

l

,
dei tribunali amministrativi regionali e l'or-
dine del Consiglio di Stato come giudice
d'appcl<lo.

Di fronte a questa spinta unificatrice vi so-
no state anche delJe reazioni e c'è stata anche
la reazione autorevole ~ lo dobbiamo ricor-
dare ~ del Consiglio di Stato che in adu-
nanza ge!lerale mise in luce anche l'incosti-
tuzionalità di questa unificazione dei due
ruoli. Si disse infatti allora che il Consiglio
di Stato ha una posizione ben precisa e pun-
tuale nell'ambito dell'ordinamento costitu-
zionale dello Stato, che al Consiglio di Stato
sono attribuite, oltrechè funzioni giurisdizio-
nali, funzioni consultive, mentre ai tribunalii

I

amministrativi sono attribuite soltanto fun~
zioni giurisdizionali, per cui un'assimilazio-
ne totale, completa dei due ruoli non era
concepibile sotto ill profilo costituzionale.

Noi in verità riteniamo ~ con tutto il ri-
spetto per l'autorevole insegnamento del Con-
siglio di Stato ~ che questa tesi non sia
condividibile e che, pur avendo il Consiglio
di Stato una sua precipua posizione nell'am-
bito dell'ordinamento dello Stato, non vi sia
un ostacolo all'unificazione dei ruoli.

Secondo me ad una anificazione totale e
completa dei ruoli si frappongono degli osta-
coli e delle difficoltà che forse, allo stato
attuale, sono insormontabili; però non vedo
degli ostacoli di natura costituzionale e di
natura giuridica. ......

La 1a Commissione, immediatamente dopo
l'inizio dell'VIII legislatura, si è messa al
lavoro e suUa base dei tre testi che ho ricor-
dato ha varato e licenziato per l'Aula un
testo che questa mattina abbiamo avuto sot-
to i nostri occhi. Si tratta di un testo che,
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ripeto, soddisfa, tenuto conto deg¡li ostacoli
e delle difficOlltà che si sono dovuti supe~
rare. Dopo pochi mesi di lavoro, la Commis-
sione ha licenziato questo testo che prevede
una compiuta disciplina in materia.

Quali sono gli elementi .positivi che emer-
gono da questo testo? Ci dicevano questa
mattina i colleghi comunisti: verso quale
orientamento andiamo? Verso l'unificazione
o verso la separazione dei ruoli? In verità
io non sarei così drastico: direi che abbia-
mo fatto un lavoro che prevede i1amassima
unità possibile nelle attuali condizioni. Quin~
di ritengo che anche sotto questo aspetto sia
stato fatto un buon lavoro. Si tratta di con-
siderare problemi, che implicano posimoni
soggettive, diritti acquisiti, aspettative del
personale della magistratura. Non sono cer~
tamente problemi da sottovalutare. Indub-
biamente noi dobbiamo dare il {(la» perchè

questi ruOlli si unifichino in un ordine com-
pleto, tutt'uno, come la magistratura ordi~
naria, però non è che si possano fare dei
passi molto spediti, bisogna procedere con
molta gradualità. Personalmente credo che
il testo risponda a queste esigenze.

Innanzitutto si deve dire che a tutti i ma-
gistrati dei tribunali amministrativi si rico-
nosce 10 status di magistrati, si riconosce la
possibilità di accedere al Consiglio di Stato
nella percentuale del 50 per cento dei posti
disponibili neil Consiglio di Stato, mentre
tale percentuale è attualmente solo di un
quarto, si consente ai magistrati dei TAR
che diventino consiglieri di Stato di con-
servare una determinata anzjanità, si dà la
possibilità ai magistrati dei TAR di presie-
dere i tribunali stessi. Quindi si sono fatti
dei passi avanti significativi che non pos-
sono essere sottaciuti nè sottovalutati.

Per quanto concerne il personale di segre~
teria, si è fatto un ottimo lavoro perchè, co~
me diceva giustamente il Sottosegretario
stamattina, tenuto conto dei limiti che deri.
vano da quella che è la disciplina del pub-
blico impiego, si è riconosciuta a questi fun-
zionari e a questi impiegati la possibilità di
essere collocati in un ruolo che consenta lo~
ra di vedere sviluppata una .carriera soddi~
sfacente.
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Quindi non voglio attardarmi nel delinea-
re ulteriormente quelli che sono i pregi di
questo testo legislativo. Ne conosciamo i li-
miti, conosciamo anche i grandi benefici che
sono stati riconosciuti alla magistratura dei
tribunali amministrativi. V'è davanti a noi
l'obiettivo che deve essere raggiunto quando
saranno diminuite le resistenze: l'obiettivo
di una unificazione, ma credo che 10 potre-
mo raggiungere soltanto quando potremo af-
frontare il problema della riforma della giu-
stizia amministrativa in I tallia. Quindi annun-
cio il voto favorevole del Gruppo del Partito
socialista italiano e mi auguro che anche gli
altri Gruppi facciano altrettanto. (Applausi
dalla sinistra).

F I L E T T I. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

F I L E T T I. Onorevole Presidente, ono-
revole Sottosegretario, onorevoli colleghi, per
molto tempo non pochi hanno considerato
il diritto amministrativo la cenerentola delle
discipline giuridiche. L'interesse del mondo
politico per la giustizia ammiruistrativa peral-
tro è stato assai limitato. Per converso i pro-
blemi della tutela giurisdizionale contro gli
atti della pubblica amministramone e quelli
concernenti la consulenza giuridico-ammini-
strativa degli atti di enti pubblici ed il con~
trol1o preventivo di legittimità sugli atti del
Governo hanno assunto in quest'ultimo quasi
centennia importanza sempre più ri[evante.
Dal lontano 1889, epoca in cui Silvio Spaven-
ta introdusse per la prima volta nell'ordina-
mento amministrativo itaLiano la giurisdizio-
ne della quarta sezione del Consiglio di Sta-
to, siamo pervenuti alle tre sezioni giurisdi.
zionali del Consiglio di Stato ed alla istitu.
zione dei tribunali amministrativi regionali
in tutto il territorio della RepubbHca.

La Costituzione ha dettato i princìpi della
tutela della giustizia nell'amministrazione,
della consulenza giuridico-amministrativa,
della cosiddetta giurisdizionalizzazione am.
ministrativa negli articoli 100, 103 e 113 'l're.
vedendo specificamente all'aI1ticolo 125, per
la regione, la istituzione di organi di giusti-
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zia amministrativa di primo grado ed il con-
trollo di legittimità sugli atti amministrativi
esercitato in forma decentrata da un 'OTgano
deHo Stato.

Gli ultimi trentacinque anni hanno ingigan-
tito in Italia i problemi afferenti il diritto
amministrativo e la giustizia amministrativa,
atteso che, per le imposizioni della sinistra
politica e la succuba acquiescenza democri-
stiana, molti atti legislativi e molte determi-
nazioni delle forze politiche e partitiche di
maggioranza in sede comunale, provinoiale
e regionale si sono ispirati ai princìpi della
collettivizzazione, del clientelismo, del favori-
tismo, sicchè spesso iussu imperii sono stati
prevaricati e comunque disattesi i diritti e
gli interessi dei cittadini.

Le esigenze della giurisdizionalizzazione
amministrativa sono così divenute sempre
più rilevanti, più pressanti, più urgenti. Pur-
troppo il ConsigÌio di Stato, così come il
Consiglio di giustizia amministrativa per la
regione siciliana, sono stati declassati per
nmmissione di consiglieri introdotti a volte
non sulla base di validi requisiti di cultura
e di preparazione nelle materie giuridiche,
ma per premio alla fedeltà partitica o per
la necessità di una sistemazione in conse-
guenza di lottizzazioni o di riparo risarcito-
rio per infortuni anche di natura ammini.
strativa aliunde dall'interessato procurati si
o patiti.

I tribunali regionali amministrativi agisco-
no tuttora in via sperimentativa, mentre il
carico dei loro ruoli è ass1ai rilevante, con
arretrati che non raramente assumono note-
voli e preoccupanti livelH.

Le discrasie, le divergenze, le recrimina-
zioni, i contrasti tra i giudici del Consiglio
di Stato e i giudici dei TAR sono all'ordine

I

del giorno e si traducono perfino in manife-
stazioni di ostruzionismo, di astensionismo
e di sciopero.

Una nuova disciplina delll"ordinamento del-
la giurisdizione amministrativa, estesa neces-
sariamente al personale di segreteria e au-
siliario del Consig1io di Stato e dei tribu-
nali amministrativi regionali, si rende pertan-
to indilazionabile, onde ben opportunamente
è tornato in questa Assemblea il testo in
subiecta materia licenziato dal Senato neHa

decorsa legislatura con alcune modifiche ap-
portate dalla Commissione affari costituzio-
naH.

Più che nella precedente edizione, il testo
al nostro esame tende a porre in essere la
unificazione dei ruoli dei magistrati ammi-
nistrativi, così come è stato realizzato nelia
magistratura ordinaria.

La fusione in un unico ruolo dei magistra-
ti del Consiglio di Stato e dei magistrati am-
ministrativi non fa temere, a nostro avviso,
ragioni di ventilata incostituzionalità, a ciò
non ostando la duplicità consultiva e giuri-
sdizionale delle funzioni del ConsigLio di Sta-
to e non sancendo la Costituzione atlcuna
configurazione statica dei suoi organici e del
suo funzionamento. ,

Non vorremmo, però, come purtroppo è av-
venuto e avviene per la magistratura ordi-
naria, che prevalesse la masrsa sulla qualità e
che si veI1i~icasse, con un eccessivo appiatti-
mento delle carriere, l'utilizzazione di ele-
menti inidouei ai difficili e ponderosi compi-
ti di istituto nel settore assai delicato de[la
giustizia e della consulenza amministrativa.

Non vediamo, ad esempio, il motivo per il
quale, dovendosi procedere ad una nuova le-
gislazione sull'ordinamento della giurisdizio-
ne amministrativa, a una ,vera e propria ri-
forma della materia, sia stata mantenuta nell
testo legislativo de qua per l'accesso al Con-
siglio di Stato la riserva della provvista go-
vernativa, sia pure riducendola da un terzo
a un quarto.

:t!:notorio come e da quali fonti venga fatta
spesso tale provvista, tale scelta. Si tratta
sovente di appagare contingenti esigenze di
carattere partitico e anche correntizio che
non garantiscono certamente queJrla libertà
da ogni forma di condizionamento esterno
e interno e quelle doti di conoscenza giuri-
dica e di preparazione culturale che debbono
distinguere il consigliere dello Stato. Sareb-
be stato quindi più conferente istituire la
unicità delle fonti di accesso al Consiglio
di Stato, previ seri concorsi.

Consenzienti ci trova invece l'istituzione
del consiglio di presidenza che, se pure non
può ritenersi, così come disciplinato, un or.
gano di autogaverno in senso stretto, può in
effetti sottrarre a interferenze esterne e a
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condizionamenti interni il funzionamento de-
gli organi di giustizia amministrativa.

Non desta notevoli perplessità la soluzio.
ne che il testo legislativo, con non lievi di-
versità rispetto al testo approvato nella pre-
cedente 'legislatura, dà al problema della car-
riera del personale di magistratura, conside~
rato che il compito del giudice amministra-
tivo si limita esclusivamente ad un giudizio
di legittimità.

Párimenti è da condividere l'appHcazione
ai magistrati amministrativi delle cause di
incompatibilità e di ineleggibilità e del trato
tamento economico onnicomprensivo di pri-
ma sistemazione e di trasferimento, nonchè
di indennità di missione, previsti per i ma-
gistrati ordinari. L'enucleazione deNe dispo-
sizioni relative alla sorveglianza ed alla di-
sciplina, l'ordinamento del personale di se-
greteria del Consiglio di Stato e dei TAR e le
disposizioni transitorie, finali e comuni spes-
so si traducono in norme di carattere rego-
lamentare che presentano alcune carenze che,
come è ovvio, non è dato illustrare in manie-
ra particolareggiata in sede di dichiarazione
di voto.

In conclusione, il testo legislativo al nostro
esame non risolve certamente appieno e sotto
alcuni riflessi non definisce idoneamente, op-
pure puntella con decisioni medio tempore,
i problemi concocuenti l'ordinamento deHa
giurisdizione amministrativa e del personale
di segreteria e ausiliario del Consiglio di Sta-
to e dei tribunali amministrativi regionali.
Esso presenta delle ombre e non è difficile
prevedere che, specialmente nell'ambito del-
le categorie interessate, possa costituire mo-
tivo di vivo malcontento e di vera e propria
delusione.

, :Ë per tutte le considerazioni così sinteti-
camente espresse che il Gruppo del Movi-
mento sociale italiano-Destra nazionale ritie-
ne e dichiara di astenersi nella votazione.
(Applausi dal!' estrema destra. Congratula-
zioni).

BRA N C A. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

BRA N C A. Signor Presidente, onore-
vole rappresentante del Governo, onorevoli
colleghi, la giurisdizione amministrativa è
lenta, per alcuni manca di fantasia, per al-
tri addirittura non sarebbe imparziale. La
causa prima di tutto ciò sta nalla mancata
attuazione deli'articolo 100 della Carta costi-
tuzionale, che vuole assicurata !'indipenden-
za degli organi cU giurisdizione amministra-
ti¥a e dei loro componenti. Se manca l'in-
dipendenza, non solo, come è ovvio, il giu-
dice non è imparziale, ma non è sereno nep-
pure là dove quella mancanza non si faccia
particolarmente sentire. Perchè non c'è vera
indipendenza?

Non c'è vera indipendenzza innanzitutto
perchè manca l'autonomia interna dei TAR
dal Consigf1.ìú di Stato. Fra l'altro quelli, i
TAR, sono presiethti tuttora da un magistra-
to di questo, del Consiglio di Stato. In se-
condo luogo, manca specialmente perchè di-
fetta l'autonomia esterna tanto dell'istituto
quanto dei suoi componenti. Basta pensare
a quel che si è generalmente additato come
contrario a Costituzione: la carriera e la
destinazione dei magistrati dei TAR' e del
Consiglio di Stato dipendono da decisioni
del Governo.

Altra causa deHa crisi riguarda più diret-
tamente i TAR, ma appunto perciò si riflet-
te su tutta l'istituzione della giustizia ammi-
nistrativa. C'è crisi non perchè nei TAR si
lavori poco o male (anzi!) o perchè troppi
siano gli appelli al Consiglio di Stato (chè
sono relativamente pochi), ma specie perchè
l'organico è insufficiente e lo sarebbe anche
più nel futuro se questo disegno di [egge
non venisse tempestivamente approvato. La
insufficienza è determinata a sua volta dalle
prospettive di carriera dei magistrati dei
TAR, che ora come ora non hanno la certez-
za o la probabilità di arrivare al Consiglio
,di Stato e ai suoi vertici. Con tutte le dichia-
razioni e gli spunti legislativi che dicono il
contrario, le due carriere continuano ad es.
sere separate, a differenza ,di quanto avviene
neliLamagistratura ordinaria, sicchè pochi af-
frontano seriamente un concorso difficile per

I

una carriera che risulta tagliata nettamente
sull'apice.
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Ultime cause della crisi: le differenze di
trattamento rispetto alla magistratura ordi-
naria e una certa genericità nelle garanzie
di efficienza dell'istituto. Il disegno di legge
vuole rimediare a questi mali e ci riesce al-
meno in parte.

Primo: indipendenza. All'interno essa è
raggiunta con un consiglio di presidenza nel
quale, a parte il presidente, il numero dei
magistrati dei TAR è uguale a quello dei con-
siglieri di Stato. Inoltre, in questo consiglio
di presidenza e dentro lo stesso Consiglio
di Stato, non è più così facile la cristalliz-
zazione di centri di potere. Il consigliere di
presidenza dura in carica non più di tre anni,
il segreteria generale del Consiglio di Stato
non più di cinque anni. Infine i TAR sono
presieduti da magistrati dei TAR.

All'esterno l'indipendenza è assicurata dal-
lo stesso consiglio di presidenza, organo di
auto governo con intensità di poteri, oltre
che dalla inamovibilità dei giudici prevista
nell'articolo 26. D'accordo. Sanno di antico
però le due norme che richiedono la presen-
za di almeno un presidente di sezione del
Consiglio di Stato e di un presidente dei
TAR.

Altra causa della crisi (ho premesso) è la
torpidità di funzionamento dei TAR; il dise-
gno di legge la attribuisce in gran parte alla
separazione tra i due istituti e le due carrie-
re, TAR da una parte, Consiglio di Stato
dall'altra. Intende superada unificandoli.

Perciò ~ primo ~ nel consiglio di presi-
denza (lo ripeto) sono ugualmente rappresen-
tati i TAR e il Consiglio di Stato e alla sua
formazione elettiva partecipano tutti i magi-
strati dei due organi; secondo, il consiglio di
presidenza delibera anche se i consiglierJ di
Stato, come i magistrati dei TAR, sono pre-
senti in meno di sei; terzo, i consiglieri di Sta-
to come quelli dei TAR, dopo due anni, sono
equiparati economicamente ai presidenti di
sezione della Cassazione; quarto, metà dei po-
sti vacanti nel Consiglio di Stato spettano ai
consiglieri dei TAR secondo l'ordine di an-
zianità; quinto, alla presidenza di sezione del
Consiglio di Stato acéedono anche i consiglie-
ri dei TAR purchè siano stati due anni nel
Consiglio di Stato; sesto, allIa prima presi-
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denza del Consiglio di Stato possono giun-
gere come i presidenti di sezione del Con-
siglio di Stato così i presidenti dei TAR; set-
timo, a parte le diverse qualifiche, unico
sarà il ruolo dei magistrati e unico il ruolo
del personale di segreteria.

L'unificazione non è perfetta e invece do-
veva essere completa come per la magistra-
tura ordinaria. Infatti non tutti i posti va-
canti del Consiglio di Stato sono assegnati
ai consiglieri dei TAR ma, si è detto, solo il
SO per cento. Non si è voluto sopprimere il
concorso diretto, nella convinzione che at-
traverso di esso giungano a palazzo Spada
illustri giuristi e comunque giuristi migliori
di chi ha amministrato degnamente giusti-
zia per tanti anni nei TAR. È una illusione.
Inoltre il Governo, come tutti i Governi, non
ha grande spirito di sacrificio e non ha ri-
nundato alla nomina dei consiglieri di Stato,
ma, in compenso, non potrà sceglierne più
di un quarto in categorie determinate ~ que-

sto è bene ~ dallo stesso disegno di legge.

Infine non si è voluta riconoscere ai ma-
gistrati dei TAR che vanno nel Consiglio di
Stato l'intera anzianità di servizio prestato
appunto nei TAR; il che produce una falla
nell'unità delle carriere e toglie in parte di-
ritti concessi' dalla legge precedente (famo-
so articolo 17). Non possiamo gioirne.

Alle altre cause della crisi il disegno di
legge reagisce con l'assimilazione, fin dove
sembra possibile e totalmente dal lato eco-
nomico, della carriera del giudice ammini-
strativo a quella del magistrato ordinario,
nonchè con disposizioni che garantiscono di-
rettamente la serietà e l'efficienza della fun-
zione, cioè robbligo di risiedere nella regio-
ne in cui è il tribunale, l'incompatibilità e
ineleggibilità come nella magistratura ordi-
naria, il collocamento fuori ruolo limitato
a tre anni, la riduzione da sette a cinque dei
componenti il collegio del Consiglio di Stato.

In conclusione, il mio Gruppo, pur non
avendo sottoscritto alcune parti importanti
del disegno di legge, propende tuttavia per
la sua approvazione: insomma, diamo voto
sostanzialmente e malinconicamente positivo.

P I N T O. Domando di parlare per di-
chiarazione di voto.
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P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

* P I N T O. Signor Presidente, onorevoli
colleghi, il disegno di legge che è alla no-
stra approvazione segue una linea che è, a
nostro g,iudizio, in contrasto con il dettato
costituzionale, in quanto attua l'unificazione
di strutture organizzative che, secondo la Co~
stituzione (articoli 100, 103 e 125), sono fra
loro differenziate. È noto infatti che il Con~
siglio di Stato, organo di rilevanza costitu~
zionale, oltre ad avere competenze giurisdi~
zionali come i tribunali amministrativi re-
gionali, esercita principalmente funzioni con-
sultive che giustificano, secondo quanto af-
fermato dalla Corte costituzione in una sen~

tenza del 1973, la nomina di un certo nume~
ra dei posti di consigliere di Stato diretta~
mente da parte del Governo, tra persone che.
per l'attività giuridico-amministrativa eserci~
tata abbiano dimostrato particolari attitu~
dini alla funzione.

La sostanziale diversità delle strutture, si~
sotto il profilo deUe funzioni, sia sotto il pro-
filo delle modalità di nomina, non consente
dunque l'unificazione perseguita dal disegno
di legge in esame, nè comunque il profilato
contrasto si attenua per effetto di taluni
emel1d~menti apportati in Commissione ri-
spetto al testo approvato dal Senato nella
scorsa legisla!"ura e contro il quale già votò
,il Gruppo del Partito repubblicano.

Presidenza del vice presidente O S S I C I N I

(Segue P I N T O). D'altronde il dise-
gno di legge si limita a disciplinare le car~
riere concedendo ampi benefici ai magistrati
dei TAR ma omettendo, salvo marginali
aspetti, di occuparsi delle funzioni giurisdi-
zionali che razionalmente, in un progetto di
riforma della giurisdizione, dovrebbero costi~
tuire il prius cui conformare la composizio~
ne degli organi. Lo scadimento di tutte le ri~
forme istituzionali in questi anni è proprio
dipeso dalla circostanza che esse si sono ri~
salte solo nel dare vantaggi di carriera, tra-
scurando del tutto la considerazione deLle
funzioni e dei procedimenti. Proprio per rea~
lizzare un'inversione di tendenza il Partito
repubblicano ha presentato alla Camera nel-
la presente legislatura la proposta di legge
n. 1243 che contiene una disciplina unitaria
dei due aspetti, come evidenziata nel titolo
«Ordinamento e funzioni dell Consiglio di
Stato e dei tribunali amministrativi regio~
nali» e come sviluppato nei contenuti, in
quanto la disciplina relativa alle carriere è
commisurata alla contestuale disciplina delle
funzioni, sia 'per quel che riguarda il processo
amministrativo, sia per quel che riguarda la
attività consultiva del Consiglio di Stato,
mantenendo ovviamente strutture differen-

ziate tra i due organismi, in ossequio al pre-
cetto costituzionale.

Sarebbe stato bene, pertanto, che, di fronte
a così gravi perplessità che il disegno di leg~
ge suscita, l'intero problema venisse ricon-
siderato dal Senato con una trattazione con-
giunta dei disegni di legge di iniziativa go-
vernativa nno 582 e 583 che si occupano del~
la disciplina, rispettivamente, delle funzioni
consultive del Consiglio di Stato e della fun-
zione giurisdizionale sia di questo organo
che dei tribunali amministrativi regionali.
Poichè questo riesame non è stato fatto, e
poichè sono stati respinti gli emendamen-
ti da noi presentati per modificare certe
norme che a nostro parere sono in contrasto
con alcuni princìpi essenziali, esprimiamo vo-
to di astensione sul provvedimento.

V E N A N Z I. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

V E N A N Z I. La dichiarazione di voto
svolta dal collega Iannelli, che può parlare
con saggezza di questi argomenti perchè ha
fatto e fa parte del Consiglio di Stato, tende-a
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placare non dico un certo imbarazzo, ma una
certa difficoltà a tornare ancora, a parecchio
tempo di distanza, ad una unità di intenti che
era stata raggiunta nella passata legislatura
attorno ad un disegno di legge faticosamen~
te elaborato, pur non eSlistendo in materia
ostacoli di natura costituzionale, come giu~
stamente il relatore Mancino ha rilevato con
pochissime considerazioni nella sua presen-
tazione del disegno di legge in esame. Ma
piuttosto esistono delle differenze che a mio
avviso vanno addebitate addirittura a incro-
stazioni storiche. Veramente a distanza di
nove anni e con tutto il lavoro che è stato
fatto successivamente per riuscire a dare un
ordinamento organico alla giustizia ammini-
strativa, cioè dal 1971, e quindi a distanza
di tanti anni dall'entrata in vigore della Co-
stituzione, si è potuto varare un disegno di
legge la cui essenza fondamentale è stata,
secondo il dettato costituzionale, il decen-
tramento della giustizia amministrativa e non
l'unità della giurisdizione amministrativa.
Infatti, quando si esamina attentamente la
legge 6 dicembre 1971, n. 1034, si comprende
~ e questo lo ha già sottolineato il senatore
J annelli ~ che persino i primi gradini di ac~
cesso alla carriera di magistrato amministra~
tivo, cioè i gradi di referendario e primo re~
ferendario di tribunale amministrativo, non
rivestono nemmeno lo status di magistrato
sebbene coloro che ricoprono queste quali-
fiche attendono proprio a pronunciare giu-
risdizione in materia attribuita alla propria
competenza.

Ecco quindi quell'accenno alle difficoltà
che fanno dire al senatore JanneLli sorriden-
do che non si può fare di più poichè ci sono
dei contrasti che allo stato attuale appaiono
e sono insuperabili; ma sono contrasti, in-
tendiamoci, che io vorrei nobilitare con una
parola che forse è assai più cattiva da un
lato e precisa dall'altro; voglio dire cioè che
si tratta del tentativo di una conservazione
non dico di privilegi soltanto ma anche di
più, di dignità castale. Ed è appunto questo
l'ostacolo essenziale che rende impossibile
questa unificazione dei ruoli da molte parti
auspicata e già introdotta, almeno in parte,
per quanto è stato possibile, fino ad allora,
ma piÜ audacemente di quanto non sia stato

fatto con il presente disegno di legge, con
gli emendamenti introdotti in Commissione
alla ripresentazione del vecchio disegno e
quindi con un indubbio arretramento rispet-
to a quello che era già un passo un pochino
piÜ avanzato per quanto riguarda questa in-
dispensabile (almeno io così avverto e così
avverte il mio Gruppo) esigenza di unifica-
zione. Esigenza di unificazione che non solo
si deve riscontrare nell'organo posto a tute-
la ~ e giustamente mantenuto ~ della in-
dipendenza del giudice amministrativo, ma
anche nelle funzioni attribuite dalla legge,
rimaste evidentemente identiche a quelle pre-
viste nel testo precedente. Tuttavia anche
queste subiscono una specie ~ perrnettete~

mi di dido ~ di sopruso, sopruso numerico
dal punto di vista della pari dignità nei con-
fronti dei magistrati amministrativi, la cui
collocazione diversa nel Consiglio di Stato
attribuisce solo una funzione in più e di~
versa, che è quella consultiva tutelata dalla
Costituzione all'articolo 100. Però vi è l'asso~
Iuta identità di dignità, di carriera, di impian-
to, di funzionalità. Ma anche qui nel consi-
glio di presidenza quelle difficoltà a cui ac~
cennava neUa sua dichiarazione di voto il
collega Jannelli dicono che appunto attual-
mente 310 magistrati (provvidamente con
l'ampliamento dell'organico) di TAR vengono
ad essere rappresentati da cinque magistra-
ti, mentre meno di 110 magistrati in servizio
presso il Consiglio di Stato sono rappresen-
tati, in questo organo di tutela dell'indipen-
denza del giudice e non già solo di ordina-
mento collegiale del funzionamento di tutta
la giustizia amministrativa, da otto magi-
strati. Basta fare questo rapporto di forze
per vedere come anche qui s,i insinua questo
principio non accoglibile di prevalenza, per
non dire di prevaricazione.

Pertanto, a nostro avviso, nella logica del-
l'unificazione del ruolo si doveva ovviamen~
te partire dalla base; mentre invece sono
state mantenute due provviste che da parti
diverse di quest'Aula sono state contraria-
mente giudicate: una (quella storica e tra-
dizionale) è la provvista governativa sulla
quale abbiamo già ampiamente dibattutto
oggi e sulla quale, evidentemente, definendo
le categorie dalle quali tale provvista viene
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attinta, un passo avanti è stato compiuto;
l'altra, quella di un accesso con concorso di-
retto a consigliere di Stato, apre una strada
ad una ({ estraneità )} che si rivela pericolosa
da alcune scelte fatte; ad esempio dal fatto
di non poter prevedere il mantenimento del-
le anzianità maturate ai sensi dell'artic010 17
della legge n. 1034, per il solo accedere con
un servizio che assomma la giurisdizione al-
la consulenza consentendo, quindi, degli
squilibri profondi all'interno stesso della ma-
gistratura. Inoltre, un magistrato ordinario,
avente solo 4 anni di servizio e, quindi, di
anzianità, può accedere a questo concorso
che consente una progressione di carriera
con un minimo di 6 o 7 anni di anzianità
all'ex grado terzo, cioè a funzioni direttive;
mentre con la sua permanenza nella carriera
di provenienza, nonostante l'abbreviazione
introdotta nell'ultima legge, che riguarda
l'ordinamento della magistratura ordinaria,
la quale riduce da 31 a 28 anni,il corso di svi-
luppo della carriera di magistrato ordinario,
circa 20 anni devono trascorrere per acce-
dere ad una funzione direttiva. Con dl concor-
so vinto a consigliere di Stato soltanto con
6 anni di servizio e quattro anni maturati nel
ruolo di magistrato ordinario, per il fatto di
vincere il concorso a consigliere di Stato, si
può accedere alla funzione direttiva.

Ecco un punto sul quale abbiamo tentato
vanamente di attirare l'attenzione dei colle-
ghi questa mattina nel dibattito. Evidente-
mente questo sistema non incentiva l'appeti-
bilità ad accedere alla magistratura ammi-
nistrativa dei TAR: era già scarsa in prece-
denza (non ne parliamo con la legge n. 1034),
ma anche con questo sistema di accesso di-
retto al Consiglio di Stato credo la si renda
ancora meno appetibile. Lo vedremo. Giusta-
mente sono stati aumentati i posti di ruolo:
80 posti si rendono immediatamente rico-
pribili per concorso ai TAR all'entrata in vi-
garé di questo disegno di legge; vedremo
se ~ come richiede il servizio ~ l'accesso
di concorrenti a questo concorso per !'inizio
della loro carriera di referendari ai TAR sarà
soddisfacente.

Ecco gli aspetti negativi che anche ultima-
mente ~ mi riferisco al 2 di aprile di que-

st'anno ~ sono stati sottolineati autorevol-
mente dall'onorevole Lagaria. 'Ebbene, se si
va a rileggere quell'articolo raffrontandolo
agli emendamenti oggi approvati ed alla di-
chiarazione di voto, sia pure fatta con la pro-
spettiva di ulteriori riformè nelle quali noi
da sempre crediamo (ma perchè rimandare
al domani quello che si sarebbe potuto fare
oggi?), appare con ogni evidenza l'arretra-
mento di posizioni compiuto sul testo votato
dal Senato nella precedente legislatura.

Noi riteniamo che gli emendamenti appro-
vati in Aula oggi siano sostanzialmente peg-
giorativi del testo precedente, al quale sia-
mo rimasti e rimaniamo fedeli, anche se mol-
te delle nostre aspirazioni sono state, nella
passata legislatura, addotte a ragionevoli
compromessi con le altre parti politiche che
con noi hanno ripresentato, ai sensi dell'ar-
ticolo 81 del nostro Regolamento, quel te-
sto. Ribadendo il concetto, che a noi sembra
essenziale, dell'unitarietà fondamentale del-
la carriera del giudice amministrativo ed
auspicando che sia fatto proprio anche
dai nostri colleghi nell'esame che la Came-
ra condurrà su questo disegno di legge e la-
sciando a loro la libertà di iniziativa, per
queste ragioni, dichiariamo la nostra asten-
sione.

B O N I F A C I O. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O N I F A C I O. Signor Presidente,
onorevoli rappresentanti del Governo, ono-
revoli coUeghi, annuncio il voto favorevole
del Gruppo della Democrazia cr;isriana, un
voto ~ vorrei aggiungere ~ convintamen-

te favorevole. Noi riteniamo che questo di-
segno di legge, nel contemperare problemi
di estrema complessità, dia un'adeguata ri-
sposta alle esigenze del mondo della giusti-
zia amministrativa.

Mi sia anche consentito di ricordare che
il primo progetto di questo lungo discorso
di riforma fu un progetto della Democrazia
cristiana. Siamo giunti alle attuali conclu-
sioni, al testo sul quale l'Assemblea espri-
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merà il suo voto, dopo un dibattito che ha
visto impegné\Jti tutti i Gruppi poHtici e do-
po che, per la verità, su alcune linee di fon-
do c'è stata una larghezza di consenso. Anche
questo lo dobbiamo ricordare ad onore del-
l'intero Parlamento o, se volete, della la Com-
missione, affari costituzionali.

Siamo giunti a questo traguardo in tempi
ragionevolmente brevi, ma abbiamo appro-
fondito tutti i risvolti di una problematica
che era ed è assai difficile e complessa, sem-
pre, da parte di tutti i Gruppi, facendo pre-
valere una visione nell'interesse generale, an-
che se contemperata con gli interessi delle
varie categorie della magistratura ammini-
strativa.

Desidero constatare, signor Presidente, che
indubbiamente questo disegno di legge si
muove secondo una linea di unificazione so-
stanziale dei ruoli del Consiglio di Stato e
dei tribunali amministrativi regionali: una
unificazione che in nulla contrasta, per la
verità, con le disposizioni delila Costituzione
e in particoalre con quelle disposizioni che
al Consiglio di Stato riservano una determi-
nata competenza, giacchè a me sembra del
tutto elementare ed ovvio che l'unificazione
dei ruoli, ancorchè in via tendenziale, atten-
ga al modo di composizione degli organi
che la Costituzione lascia al legislatore ordi-
nario.

Voglio dire che ci ,siamo mossi nel rispet-
to delle linee indicate dalla Costituzione, co-
me bene ha messo in evidenza il collega se-
natore Branca, accentuando soprattutto le
garanzie di indipendenza della magistratura
amministrativa secondo quei princìpi che co-
stituiscono la base, l'ossatura di tutta la
struttura del potere giudiziário.

Certo non è stato possibile realizzare una
unificazione totalizzante perchè questo avreb-
be richiesto l'abolizione delle due provviste
esterne del Consiglio di Stato, nomina da
parte del Governo, accesso al Consiglio di
Stato per concorso diretto. Abbiamo ritenu-
to che questa triplice provvista (accesso al
Consiglio di Stato dei magistrati dei TAR,
accesso per concorso diretto, accesso per
nomina governativa) dovesse essere mante-
nuta ferma perchè siamo convinti, nonostan-

te tutto e nonostante tutte le critiche, che il
concorso diretto per il Consiglio di Stato
conservi una sua intrinseca validità e perchè
riteniamo che le nomine governative di con-
sigliere di Stato siano utili per un rapporto
di esperienza concreta in un organo che, tra
l'altro, ha anche fondamentali funzioni con-
sultive secondo la nota disposizione della
Carta costituzionale.

Ma fatta questa premessa che ha impedito
una totale unificazione, che si poteva rea-
lizzare solo prevedendo un ruolo che partisse
dai tribunali amministrativi regionali e non
conoscesse altri accessi al Consiglio di Sta-
to, devo dire che nella disciplina concreta
della materia ci siamo preoccupati di garan-
tire l'indipendenza del Consiglio di Stato e
l'indipendenza del complesso della giurisdi-I

I zione amministrativa. Difatti dobbiamo no-
tare che, per quanto riguarda le nomine del
Governo, queste ormai possono essere fatte
solo nell' ambito estremamente ristretto e
puntualizzato dalla legge. Questa è una gros-
sa conquista perchè impone che le nomine
siano fatte entro categorie definite dalla leg-
ge ed impedisce ogni possibilità di abuso
del potere conferito al Governo. Ma c'è una
altra garanzia, costituita dal parere che vie-
ne espresso su queste nomine da parte del
consiglio di presidenza. Anche questa costi-
tuisce una ulteriore limitazione della discre-
zionalità del Governo e concorre, nei limiti
in cui si evita uno strapotere del Governo,
sia pure indirettamente, a rafforzare la indi-
pendenza dell'organo.

Nello stesso tempo ai magistrati dei tribu-
nali amministrativi regionali è stato conser-
vato uno spazio molto più ampio attraverso
la riserva di una quota del 50 per cento nel-
l'accesso al Consiglio di Stato. Mi pare che
ciò costituisca un riconoscimento adeguato
per i magistrati dei tribunali amministrativi
regionali: si tratta, vorrei dire, di un rico-
noscimento dovuto. Dobbiamo prendere atto
del significato che ha avuto la istituzione
in Italia dei tribunali ~mministrativi regio-
nali. La stessa crescita della domanda di giu-

. stizia sta a dimostrare che la giustizia si è
avvicinata al popolo in un settore assai deli-
cato della vita del paese e delle istituzioni
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e dobbiamo riconoscere che i tribunali am-
ministrativi regionali, sia pure in condizioni
di estrema difficoltà, hanno esercitato col
massimo impegno le funzioni giurisdizionali.
Non so se sia vero quanto qui si denuncia-
va, cioè che permarrebbe un conflitto gene-
ralizzato fra la giurisprudenza dei TAR e quel-
la del Consiglio di Stato. Mi pare che questo
si debba escludere e che comunque il fenome-
no si sia attenuato nel tempo. In ogni modo,
anche la dialettica all'interno deH'ordinamen-
to giudiziario è un elemento, a mio parere,
assai positivo. Probabilmente anche il primo
impatto con la lite amministrativa, che viene
affrontato dal tribunale regionale, può con-
tribuire a una ragionevole evoluzione della
giurisprudenza dello stesso Consiglio di Sta-
to, come è avvenuto anche nella giurispru-
denza ordinaria. Se infatti valutiamo con ani-
mo sereno e pacato le evoluzioni della giu-
risprudenza della Corte di cassazione, ;possia-
mo agevolmente constatare che in larga mi-
sura si tratta di una evoluzione anticipata
dai giudici di merito.

n disegno di legge contiene un concreto
riconoscimento per i magistrati dei tribuna-
li amministrativi che si ispira non agli in-
teressi della categoria, ma, come dicevo pri-
ma, agli interessi generali della nuova strut-
tura dell' ordinamento della giustizia ammi-
nistrativa.

Vorrei dire, signor Presidente, onorevoli
senatori, che certamente tutto è perfettibile.
Anche questa legge avrà una vita e, se l'espe-
rienza concreta dovèsse dimostrare in essa
lacune o distorsioni, il Parlamento potrà, in
prosieguo di tempo, provvedere ad eliminar-
le. Ma a questo punto dobbiamo dire una
cosa molto importante, onorevoli colleghi:
forse sarebbe stato preferibile esaminare in
un unico contesto, come qualche collega sot-
tolineava, la riforma della struttura deU'or-
dinamento della giustizia amministrativa e
la riforma del processo amministrativo. Ma
è stato necessario proporre all'Assemblea
prima questo disegno di legge per risoJvere
problemi concreti e immediati che riguarda-
no non solo l'assetto dei magistrati, ma an-
che quello del personale di segreteria dei tri-
bunali amministrativi: personale al quale

dobbiamo rivolgere un plauso per l'attività
esplicata in questi anni in una posizione
di estrema incertezza e precarietà giuridica.

Tuttavia proprio il fatto che stiamo per
varare la riforma dell'ordinamento giudizia-
rio amministrativo rende più urgente e pres-
sante la necessità di affrontare la riforma
del processo amministrativo. Desidero fare
una enunciazione che dovrebbe trovarci tut-
ti d'accordo: l'importanza del processo am-
ministrativo non a caso è emersa soprat-
tutto in questi ultimi decenni. Il nostro
processo amministrativo (come, prima di
queste riforme, l'assetto della magistratu-
ra amministrativa) rispondeva a esigenze
che erano di tempi passati, quando cioè l'in-
tervento dello Stato nella società e nelle
situazioni giuridiche era estremamente ri-
stretto. Oggi questo intervento si è allargato
e progressivamente si allarga. Inevitabilmen-
te sarà così e, a mio parere, è un bene che
sia così. Ma nella misura in cui l'intervento
dello Stato o degli enti pubblici diventa
più massiccio, nella stessa misura diventa
più pressante l'esigenza di consentire al cit-
tadino di far valere i suoi diritti soggettivi
e i suoi interessi legittimi; 'questa è l'unica
via attraverso la quale si può conciliare lo
Stato sociale con lo Stato di diritto: aper-
tura massima alla mano pubblica nell'inter-
vento nella società per creare un assetto più
giusto, più rispondente alla configurazione
dell'articolo 3 della Costituzione, ma nello
stesso tempo, a garanzia dello Stato di di-
ritto e della legalità, offrire al cittadino la
possibilità di un'immediata reazione contro
atti dello Stato ,e degli enti pubblici che in-
cidano sulle sue posizioni soggettive, anche
esse tutelate dalla Costituzione.

Credo che concordemente, signor Presi-
dente, onorevoli colleghi, nel votare questo
disegno di legge dovremo assumere l'impe-
gno ad iniziare !'immediato esame del dise-
gno di legge di delega, già presentato dal
Governo, perchè presto alla riforma dell'or-
dinamento giudiziario amministrativo si ac-
compagni l'ammodernamento del processo
amministrativo. (Applausi dal centro. Con-
gratulazioni) .
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P R E S I D E N T E. Metto ai voti, nel
suo complesso, il testo unificato dei disegni
di legge nno 20, 55 e 110, che reca il seguente
titolo: «Ordinamento della giurisdizione am~
ministrativa e del personale di segreteria ed
ausiliario del Consiglio di Stato e dei Tri-
bunali amministrativi regionali». Chi l'ap~
prova è pregato di alzare la mano.

Ê: approvato.

Discussione e approvazione del disegno di
legge:

({ Abrogazione del n. 7)dell'articolo 2 del
testo unico delle leggi recanti norme per
la disciplina dell'elettorato attivo e per la
tenuta e la revisione delle liste elettorali »

(356-B), d'iniziativa del senatore De Sab-
bata e di altri senatori (Approvato dal Se-
nato e modificato dalla Camera dei depu-
tati) (Relazione orale)

P R E S I D E N T E. Passiamo alla di-
scussione del disegno di legge: «Abrogazio-
ne del n. 7) dell'articolo 2 del testo unico
delle leggi recanti norme per la disciplina
dell'elettorato attivo e per la tenuta e la re-
visione delle liste elettorali », d'iniziativa dei
senatori De Sabbata, Tedesco Tatò Giglia,
Modica, Benedetti, Maffioletti e Stefani, già
approvato dal Senato e modificato dalla Ca-
mera dei deputati, inserito nell'ordine del
giorno, con relazione orale, a norma dell'ar-
ticolo 56, quarto comma, del Regolamento.

Ha facoltà di parlare il reJatore.

* C A S T E L L I, relatore. Onorevole Pre-
sidente, sarò estremamente breve in quanto
non ritengo che siano necessarie lunghe lo-
gomachie per illustrare la semplicissima mo-
difica che al testo di legge approvato in pri-
ma lettura da questo ramo del Parlamento
ha apportato la Camera.

E certamente noto ai colleghi che il dise-
gno di legge si propone di I1imuovere i limiti
all'esercizio dell'elettorato attivo che sono
stabiliti attualmente dal n. 7) dell'articolo 2
del testo unico delle leggi recanti norme per
la disciplina dell'elettorato attivo e per la

tenuta e la revisione delle liste elettorali.
Nell'altro ramo del Parlamento c'è stata op-
posizione al testo di legge da parte di alcuni
Gruppi politici: è stato richiesto un dibat-
tito senza limitazioni, si è discusso l'argomen-
to in più sedute. :Ë. scaduto il termine del
9 maggio, èntro il quale sarebbe stato neces~
sario che la legge entrasse in vigore per po-
ter avere effetti in relazione alle prossime
elezioni amministrative. All'ultimo momento,
in sede di Aula, il Governo ha presentato un
emendamento che si sforza di ottenere il ri-
sultato di consentire l'applicazione della nor-
ma per le prossime elezioni e che in sostan~
za stabilisce che le procedure per la riammis~
sione nelle liste e1ettoralli possono essere
svolte fino al 24 maggio, da parte di coloro
che hanno diritto a fruire delle disposizioni
di questa norma.

Se devo essere sincero, ho molte perples-
sità sul fatto che il tentativo sia idoneo al
raggiungimento dello scopo, perchè in so-
stanza siamo estremamente vicini alla data
e dubito che le procedure per la promulga~
zione e per la pubblicazione nella Gazzetta
Ufficiale e le richieste di iscrizione nelle li-
ste elettorali possano avvenire tempestiva~
mente. Siccome però la finalità è buona, ed
io non escludo che per avventura il risultato,
anche se improbabile, possa essere conse~
guita, credo di poter raccomandare agli ono-
revoli colleghi di approvare senza ulteriori
madifiche il testo proveniente dall'altro ramo
del Parlamento. (Applausi dal centro).

P R E S I D E N T E. Dichiaro aperta
la discussione generale.

:Ë. iscritto a parlare il senatore De Sab-
bata. Ne ha facoltà.

D E S A B B A T A. Signor Presidente,
colleghi e signori del Governo, prendo la pa-
rola non per ripetere la validità dei criteri
che ispirano la disposizione che vuole rei~
scrivere nelle liste elettorali coloro che han-
no subìto lievi condanne, nè per insistere
sulla giustizia distributiva che in questo mo-
do viene rispettata, ma solo per fare un'os~
servazione sul comma aggiunto con l'emen-
damento apportato dalla Camera. È certa-
mente indispensabile, come ha detto il re-
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latore, portare il termine al 24 maggio di
fronte agli imprevisti ritardi di procedu-
ra, ma la lettera del comma aggiunto è
piuttosto imprecisa e ha bisogno degli stru-
menti dell'interpretazione logica per far
comprendere che le iscrizioni non si po-
tranno fare soltanto entro ,il 24 maggio, ma
che questo tennine riguarda solo il supe-
ramento dello sbarramento del 9 maggio.

Coloro che riacquisteranno il diritto di vo-
to, e cioè coloro che cesseranno dall'interdi-
zione dei pubblici uffici dopo 1'8 giugno o
coloro che siano stati erroneamente trascu-
rati nella revisione del 24 maggio, natural-
mente rientreranno nelle revisioni dinamiche
che sono previste nella materia. Questo non
è detto nel testo del comma aggiunto che
non è espressamente limitato allo sfonda-
mento del termine del9 maggio, ma si evince
dall'interpretazione logica.

Non mi resta che auspicare che nella gior-
nata di domani il testo venga pubblicato sul-
la Gazzetta Ufficiale e richiedere al Governo
~ che peraltro ha già puntualmente adem-
piuto alle attività preparatorie per la revi-
sione ~ di insistere perchè questa venga ef-
fettuata nel tennine previsto dal comma. Con
ciò naturalmente annuncio il voto favorevole
del Gruppo comunista.

P R E S I D E N T E. Dichiaro chiusa la
discussione generale.

Ha facoltà di parlare il re1atore.

C A S T E L L I, relatore. Non ho nulla
da aggiungere alla relazione scritta.

P R E S I D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il rappresentante del Governo.

* D I V A G N O, sottosegretario di Stato
per l'interno. Faccio mie le osservazioni fat-
te dal relatore Castelli e dal senatore De Sab- ~

bata. Il Governo dà le assicurazioni più fer-
me sulla massima rapidità nell'espletamento
delle operazioni per rendere esecutiva ed ap-
plicabile questa legge. :È superfluo che io
ripeta gli argomenti che sono alla base di
quèsto provvedimento che allarga la platea
elettorale e garantisce al massimo l'elettora-

to attivo proprio in vista di queste elezioni
e delle altre consultazioni elettorali.

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esa-
me delle singole modifiche apportate dalla
Camera dei deputati. Si dia lettura dell'ar-
ticolo 1 nel testo modificato dalla Camera
dei deputati.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 1.

Il numero 7) del primo comma dell' ar-
ticolo 2 del testo unico delle leggi recanti
norme per la disciplina dell'elettorato at-
tivo e per la tenuta e la revisione delle liste
elettorali, approvato con decreto del Presi-
dente della Repubblica 20 marzo 1967, n. 223,
è abrogato.

Le operazioni per l'iscrizione nelle liste
elettorali dei cittadini che acquistano il di-
ritto elettorale in applicazione del disposto
del primo comma possono avere luogo fino
al 24 maggio 1980.

P R E S I D E N T E. Lo metto ai voti.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

~ approvato.

Si dia lettura dell'articolo 2: nel testo mo-
dificato dalla Camera dei deputati.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art.2.

La presente legge entra in vigore il giorno
successivo a quello della sua pubblicazione
nella Gazzetta Ufficiale.

P R E S I D E N T E. Lo metto ai voti.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

t! approvato.

Metto ai voti il disegno di legge nel suo
complesso. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

È approvato.
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Discussione e approvazione del disegno di
legge:

{( Proroga degli incarichi del personale do-
cente e non docente nelle scuole materne,
elementari, secondarie ed artistiche, non-
~hè degli incarichi di presidenza nelle
scuole secondarie ed artistiche» (903 )
(Approvato dalla sa Commissione penna-
nente della Camera dei deputati) (Rela-
zione orale)

P R E S I D E N T E. Passiamo alla di-
scussione del disegno di legge: «Proroga
degli incarichi del personale docente e non
docente nelle scuole materne, elementari, se-
condarie ed artistiche, nonchè degli incari-
chi di presidenza nelle scuole secondarie ed
äí,tistiche », già approvato dall'Sa Commissio-
ne permanente della Camera dei deputati, in-
serito nell'ordine del giorno, con relazione
orale, a norma dell'articolo 56, quarto com-
ma, del Regolamento.

Ha facoltà di parIare il relatore.

S C li I A N O, relatore. Onorevole Pre-
sidente, onorevole Ministro, colleghi, siamo
chiamati ad approvare il disegno di legge
n. 903 concernente la proroga degli incarichi
del personale docente e non docente nelle
scuole materne, elementari secondarie ed ar-
tistiche, nonchè degli incarichi di presidenza
nelle scuole secondarie e artistiche. Si tratta
di un disegno di legge già approvato dalla
Camera dei deputati e che consta di tre arti-
coli che mi permetto di illustrare breve-
mente.

L'articolo 1 ha per oggetto la proroga de-
gli incarichi del personale docente, educativo
e non docente e deriva dal decreto-legge che
il 25 giugno dell'anno scorso, il Governo,
essendo ministro della pubblica istruzione
il senatore Spadolini, emanò per evitare il
blocco degli esami che era stato messo in
atto dai cosiddetti docenti precari. Quel
decreto-legge prevedeva la deroga al prin-
cipio del collegio perfetto quanto alla pos-
sibilità di promuovere gli alunni delle scuo-
le alla classe superiore, anche in mancanza
di alcuni docenti della classe stessa e pre-

vedeva la proroga degli incarichi di inse-
gnamento in atto nell'anno scolastico 1975-
1979. Il decreto-legge Spadolini non fu con-
vertito dal Parlamento, decadde e fu sur-
rogato da un decreto-legge Vali tutti del
6 settembre 1979, che prorogò gli incarichi
per l'anno scolastico in corso; il decreto-
legge Vali tutti fu convertito dal Parlamento
con modificazioni nel novembre 1979. Con
queste informazioni diventa intellegibile, per
i colleghi della nostra Assemblea non addetti
ai lavori, il testo dell'articolo 1 del disegno
di legge, che stabilisce che gli incarichi già
conferiti al personale docente, educativo e
non docente nelle scuole materne, elemen-
tari, secondarie ed artistiche, nonchè nelle
istituzioni educative, per effetto del decreta-
legge Valitutti convertito poi dal Parlamento
nel novembre scorso, sono prorogati anche
per il prossimo anno scolastico 19S0-S1.

Il secondo comma di questo stesso arti-
colo 1 dispone che gli incarichi che siano sta-
ti conferiti per la prima volta nel corrente
anno scolastico 1979-S0 agli insegnanti alle
stesse condizioni di quelli previsti dal de-
creto Vali tutti siano anche essi prorogati
per l'anno scolastico 1980-81. L'articolo 2 del
disegno di legge al nostro esame riguarda la
proroga degli incarichi di presidenza e trae
h1 parte origine, direi analogicamente, da
quanto si dispone per gli insegnanti, ma in
particolare si, giustifica nello spirito del dise-
gno di legge, che la Commissione istruzione
di questo ramo del Parlamento ha approvato
in sede deliberante qualche giorno addit;tro,
con cui si dettano disposizioni e nuove nor-
me per i concorsi a posti direttivi nella scuc>
la secondaria e in particolare si stabilisce
un concorso riservato per coloro i quali ab-
biano avuto un incarico di presidenza per
un biennio negli anni scolastici pregressi o
siano per la prima volta incaricati della pre-
sidenza quest'anno e completino il biennio
con l'incarico nell'anno prossimo.

L'articolo 2 di questo disegno di legge
stabilisce al primo comma che gli in-
carichi di presidenza conferiti nella scuo-
la secondaria nell'anno scola&tico 1979-19S0
siano prorogati anche per l'anno scolasti~
co 1980-81. Nel secondo comma si stabili-
sce che, nel caso ,in cui, per sopraggiunti tra-
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sferimenti o per altre cause, ci siano situa-
zioni in cui docenti incaricati della presi-
denza non abbiano la conferma dell'incarico
nel posto occupato nell'anno scolastico in
corso, si debba procedere ad una nuova as-
segnazione di posti di presidenza, nel rispet-
to della gradualità in base alla quale sono
stati conferiti gli incarichi nell'anno 1979-80.

L'articolo 3 concerne la proroga degli in-
carichi a tempo determinato del personale
docente e non docente in servizio nelle isti-
tuzioni scolastiche e culturali italiane al-
l'estero e, con riferimento alle due leggi del
1971 e del 1975 che regolano la materia di
questi incarichi a tempo determinato, san-
cisce che gli incarichi conferiti nell'anno sco-
lastico 1979-80 sono prorogati, analogamen-
te a quanto è disposto per le altre categorie
di docenti che operano nel territorio nazio-
nale, anche per l'anno scolastico 1980-81.

La Commissione istruzione del Senato,
esprimendo a maggioranza parere favorevole
all'approvazione di questo disegno di legge,
mi invita a raccomandarne l'approvazione
anche all'Assemblea. (Applausi dal centro).

P R E S I D E N T E. Non essendovi
iscritti a parlare nella discussione generale,
do la parola al rappresentante del Governo.

F A L C U C C I FRA N C A, sottose-
gretario per la pubblica istruzione. Mi limi-
terò ad intervenire in sede di esame degli
articoli e dei relativi emendamenti.

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esa-
me degli articoli. Si dia lettura dell'artico-
lo 1.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 1.

(Proroga degli incarichi del personale
docente, educativo e non docente)

Gli incarichi conferiti al personale do-
cente, educativo e non docente nelle scuole
materne, elementari, secondarie ed artisti-
che, nonchè nelle istituzioni educative, con-
templato negli articoli 1, 2 e 3 del decreto-
legge 6 settembre 1979, n. 434, convertito,

con modificazioni, nella legge 8 novembre
1979, n. 566, sono ulteriormente prorogati
per l'anno scolastico 1980-81, nei limiti, alle
condizioni e con le modalità ivi previste an-
che ai fini della sistemazione, del completa-
mento d'orario e dell'utilizzazione.

Il disposto di cui al precedente comma
si applica anche agli incarichi conferiti al
personale, appartenente alle medesime ca-
tegorie richiamate dallo stesso comma, che
abbia conseguito la nomina per l'anno sco-
lastico 1979-80. La sistemazione, il completa-
mento d'orario e l'utilizzazione del perso-
nale contemplato nel presente comma han-
no luogo dopo che si sia provveduto alla si-
stemazione, al completamento d'orario ed al-
l'utilizzazione del personale contemplato nel
precedente comma.

P R E S I D E N T E. Su questo arti-
colo è stato presentato un emendamento.
Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Al secondo comma, dopo le parole: «an-
no scolastico 1979-80», inserire le altre:
« , nonchè agli insegnanti abilitati dei corsi
CRACIS incaricati negli anni scolastici 1978-
1979 e 1979-80 con nomina dei provveditori
agli studi».

1. 1 ULIANICH

U L I A N I C H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Onorevole Presidente,
signor Ministro, onorevoli colleghi, l'emen-
damento da me proposto intende aggiungere
al secondo comma dell'articolo 1 le parole:
« , nonchè agli insegnanti abilitati dei corsi
CRACIS incaricati negli anni scolastici 1978-
1979 e 1979-80 con nomina dei provveditori
agli studi ». Si è già parlato a sufficienza in
quest'Aula dei diritti che sono stati acqui-
siti dagli operatori scolastici dei corsi CRA-
CIS ed io stesso ho preso la parola per lo
meno tre volte per illustrare il diritto che
essi hanno, allo stesso titolo degli altri inse-
gnanti, ad avere la proroga nell'insegna-
mento.
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Presidenza del vice presidente C A RRA R O

(Segue U L I A N I C H). Non vorrei
fermarmi su questo punto molto a lungo,
eventualmente riservandomi di ritornarci so~
pra nelle dichiarazioni di voto. C'è da no-
tare peraltro che, ad esempio, al provvedito-
rato di Roma sono stati inseriti nel cor~
so delle 150 ore degli insegnanti non abi-
litati in materie letterarie i quali avranno,
in base a questa legge, la conferma. Gli
operatori scolastici dei corSli CRACIS sono
tutti insegnanti abilitati. C'è ancora l'arti-
colo 32 dell'ordinanza ministeriale del 30 I

aprile 1980, che recita: «saranno confer~
mati dai capi di istituto nell'anno scolasti-
co 1980-81 i docenti di libere attività com~
plementari che potrebbero essere anche non
abilitati ». E ancora rinvio ad una dichia~
razione del signor Ministro alla Commissione
pubblica istruzione della Camera con la qua-
le si sottolineava come nella prossima leg~
ge che dovrebbe inserire in ruolo il personale
precario della scuola dovrebbero essere com~
presi anche i docenti dei corsi di scuola po-
polare e CRACIS 'Per 10.600 unità. Veramente
mi parrebbe non logico se, a fronte di questi
elementi che sono stati ora prodotti, soltan-
to per gli operatori scolastici dei corsi CRA-
CIS non si dovesse operare la conferma per
l'anno scolastico 1980-81.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull'emendamen-
to in esame.

s C H I A N O, relatore. Il relatore
esprime parere contrario all'accoglimento
dell' emendamento 1. 1 del senatore Ulianich
perchè richiamandosi alle osservazioni finali
della illustrazione del senatore Ulianich, e
cioè alle dichiarazioni che il Ministro della
pubblica istruzione ha reso nell'altro ramo
del Parlamento, dalle quali emerge che nel-
f ambito del personale della scuola da im-
mettere in ruolo, sulla base degli ac-
cordi tra Governo e sindacati, c'è an-
che il personale dei corsi CRACIS e della

scuola popolare in ragione di 10 mila unità,
fa osservare che da un lato SiÌ profila, at-
traverso un opportuno provvedimento legi-
slativo, in un quadro di globalità, la risolu-
zione di questo problema sul quale non solo
il senatore Ulianich ha richiamato l'atten-
zione dell'Assemblea; mentre dall'altro lato,
la proroga dell'incarico per l'anno scolastico
prossimo e l'incarico di coloro che sono at-
tualmente in servizio nei corsi CRACIS non
sembra da accogliere pacificamente, trattan-
dosi di istituzioni scolastiche la cui caratte-
ristica essenziale non è la stabilità e la con-
tinuità nel tempo, ma è la variabilità nel
tempo e nei luoghi, a seconda delle richie-
ste di conseguimento di licenza di scuola me-
dia inferiore.

Per queste ragioni il relatore esprime pa-
rere contrario all'accoglimento di questo
é:mendamento.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

F A L C U C C I FRA N C A, sottose-
gretario di Stato per la pubblica istruzione.
Signor Presidente, richiamandomi alle con-
siderazioni del relatore, desidero assicurare
il senatore Ulianich che il Governo è estre-
mamente attento al problema del personale
dei corsi CRACIS, anche tenendo conto di
indicazioni precedentemente venute sia da
questo ramo che dall'altro ramo del Parla-
mento.

La soluzione del personale dei corsi CRA-
CIS che abbia i requisiti analoghi a quanto
si prevede per il personale precario nel prov-
vedimento che è in corso di emanazione ~

di cui informalmente anche in Commissione
si è avuto occasione di dare notizia ~ preve-

de la possibilità di sistemazione del perso-
nale dei corsi CRACIS. Però la proroga per
il servizio non è sostanzialmente, nè for-
malmente proponibile per le ragioni dette
dal relatore. Essendo i corsi CRACIS una
variabile nel tempo e nello spazio, si tratta
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in qualche modo di una situazione analoga
a quella degli insegnanti supplenti per i quali
si può prevedere la possibilità di inserimen~
to in ruolo quando ricorrano certi requisiti,
cosa che è prevista nel provvedimento che
poi il Parlamento avrà la possibilità di esa-
minare ampiamente; ma non è possibile pre-
vedere la proroga del mantenimento in ser-
vizio perchè il mantenimento in servizio pre-
suppone la corrispondenza con posti che,
viceversa, oggettivamente non possono esse-
re previsti o definiti.

Per questa ragione, come già nel prece-
dente decreto di proroga, il Governo non
può accogliere l'emendamento; mentre con-
ferma la sua attenzione concreta alla siste-
mazione del personale che abbia peraltro i
requisti, come si potrà discutere nel prossi-
mo provvedimento di legge.

P R E S I D E N T E. Passiamo alla vo-
tazione dell'emendamento.

U L I A N I C H. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Prendo atto delle di~
chiarazioni fatte dal relatore che ha molto
enfatizzato la variabilità nel tempo e nello
spazio: non credevo di trovarmi in una sta-
zione meteorologica; ma, evidentemente ci
stiamo avvicinando in quella direzione.

Ma la variabilità potrebbe essere riferita
anche alle 150 ore; non è che si utilizzino
dei professori, quando non vi siano gli alun-
ni. Questi argomenti non sembrano funziona-
re sul piano logico!

Dovete dire che non si vuole ,inserire un
emendamento perchè questo costituirebbe
l'affossamento del disegno di legge che, di
fatto, è un decreto.legge per il modo come
è stato portato avanti.

E chiaro che a queste condizioni dichiaro
di votare a favore dell'emendamento presen-
tato.

BUZ Z I. Domando di parlare per di~
chiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

* BUZ Z I. Noi voteremo contro l'emen-
damento, nella convinzione che questa mate-
ria, come è stato detto dal rappresentante
del Governo, debba essere trattata nel dise-
gno di legge sul precariata. Proprio l'esem-
pio degli insegnanti delle 150 ore ci confer-
ma in questa opinione. Si trattava allora di
garantire agli insegnanti delle 150 ore la
possibilità di accedere all'organico. Qui in-
vece si tratta di confermare in un incarico
nell'incertezza che vi sia poi la ragione per
occupare questo personale, in quanto i corsi
CRACIS debbono essere istituiti anno per
anno.

M A R A V A L L E. Domando di par-
lare per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A R A V A L L E. Anche noi voteremo
contro questo emendamento poichè altrimen-
ti si creerebbe una diversità di trattamento
tra insegnanti abilitati che fanno corsi CRA-
CIS e insegnanti abilitati che sono semplici
supplenti. Noi pensiamo che nel provvedi-
mento riguardante il precariata nel suo in-
sieme vadano considerati gli uni e gli altri.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 1. 1, presentato dal senatore
Ulianich. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

NOD è approvato.

Metto ai 'Voti l'articolo 1. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

:fi: approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 2. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 2.

(Proroga degli incarichi di presidenza)

Gli incarichl di presidenza conferiti nella
scuola secondaria, negli ist~tuti d'arte e nei
licei artistici per l'anno scolastico 1979-80
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sono prorogati per l'anno scolastico 1980~81,
nei limiti dei posti di presidenza disponibili
i1ell'ambito della provincia.

Nel caso in cui uno o più docenti per~
dano nell'anno scolastico 1980-81 il posto
di presidenza occupato nell'anno scolastico
1979-80, si proceàe ad una nuova assegnazio-
ne dei posti di presidenza secondo l'ordine
della graduatoria in base alla quale sono
stati conferiti gli incarichi per l'anno sco-
lastico 1979-80, a partire dal docente meglio
collocato nella graduatoria che abbia perso
J'incarico di presidenza.

P R E S I D E N T E. Su questo arti-
colo sono stati presentati due emendamenti.
Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Al secondo comma, sostituire le parole:
({ Nel caso in cui uno o più docenti perdano
nell'anno scolastico 1980-81 il posto di presi~
denza occupato nell'anno scolastico 1979~80»
con le altre: ({ Nel caso in cui presidi inca-
ricati nell'anno scolastico 1979-80 non siano
chiamati a ricopriœ il medesimo posto per
l'anno scolastico 1980~81 ».

2.1 ULIANICH

Al secondo comma, soppri1nere, in fine,
le parole: «, a partire dal docente meglio
collocato nella graduatoria che abbia perso
!'incarico di presidenza ».

2.2 ULIANICH

U L I A N I C H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Illustrerò brevissima-
mente i due emendamenti dicendo che non
vi è nessuna differenza sostanziale tra la
mia proposta e l'articolo 2. Si tratta sempli-
cemente di una formulazione in lingua italia-
na che, a mio aviso, appare più pertinente.
Ora, siccome siamo in un Parlamento italia-
no e anche la lingua dovrebbe avere un cero
to peso, mi sono permesso di proporre gli
emendamenti in esame.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sugli emenda-
menti in esame.

s C H I A N O, relatore. Il relatore con-
divide, salvo un'osservazione che farà tra
breve, l'opinione espressa dal collega Ulia-
nich nel senso che i due emendamenti non
hanno significato sostanziale ma meramen-
te formale e forniscono una dizione com-
plessivamente più fluida e più sciolta del te-
sto legislativo. Peraltro una sola osservazione
va fatta e cioè che l'espressione «il mede-
simo posto» contenuta nell'emendamento
2. 1 varia leggermente il testo dell'artico-
lo 2 anche sotto un profilo sostanziale, lad-
dove il Governo parla semplicemente di
« posto» senza :riferimento al «medesimo
posto ».

Il relatore sarebbe anche stato, proprio
per amore di una maggiore fluidità e scor-
revolezza del testo, di opinione favorevole
rispetto a questi emendamenti se non astas-
se una difficoltà che il relatore non può
non far presente a questa Assemblea. Già
l'anno scorso, il 25 giugno, l'allora mini-
stro Spadolini emise un decreto-legge per
far fronte e tamponare in qualche modo la
situazione esplosiva che SiÎera creata nella
scuola per il blocco degli scrutini che minac-
ciava addirittura il regolare svolgimento de-
gli esam( di maturità.

Quest' anno due sono i provvedimenti che
mirano a prevenire, a conclusione dell'anno
scolastico, situazioni tali che determinino
problemi analoghi a quelli che si sono mani-
festati nello scorso anno: uno è quello al no-
stro esame, l'altro è quello che riguarda i
presidi incaricati di cui il Senato si è oc-
cupato recentemente. Il problema dei presidi
incaricati è all'esame dell'altro ramo del Par'~
lamento e non è oggi di nostra competenza.
Questo problema è di nostra competenza
ed il relatore non può non osservare che, ove
non ricevesse questa sera l'avallo definitivo
di questo ramo del Parlamento, sarebbe dif-
ficile, credo, paterne riparlare prima della
metà (ove tutto andasse bene) del prossimo
mese di giugno, cioè in pieno periodo di
scrutini e di esami, con la probabilità di
trovarci di nuovo di fronte ad una situazio-
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ne di blocco estremamente pericolosa e dif~
ficile, forse ancora più difficile di quella del
decorso anno scolastico.

Queste ragioni di carattere sostanziale
spingono il :relatore, con rammarico, a su-
perare le ragioni di gradimento formale
espresse all'inizio, nei confronti della maggio-
re « pu1i:tezza» (se così si può dire) dal pun-
to di vista linguistico, del testo del collega
Ulianich e ad inVlitarlo a ritirare gli emenda-
menti. Ove il collega UliaI1ich non ritenes-
se di poter adire que~to invito, il relatore
esprime parere contrario all'approvazione
degli emendamenti stessi

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

F A L C U C C I FRA N C A, sottose-
gretario di Stato per la pubblica istruzione.
Signor Presidente, mi richiamo alle conside-
razioni del relatore per quanto riguarda in
particolare l'emendamento 2. 1 che ha ca~
rattere esclusivamente formale. Pur apprez-
zando la migliore formulazione suggeri1ta
dal senatore Ulianich, anche il Governo, per
la sua parte di responsabilità, sottolinea le
ragioni sostanziali per le quali il relatore
esprimeva l'invito a ritirare l'emendamento
ed in ogni caso a dare parere contrario.

Per quanto riguarda l'emendamento 2.2,
viceversa, osservo che la modifica non è so~
lamente formale perchè, sopprimendo nel-
l'ultimo comma le parole « a partire dal do-
cente meglio collocato », ancorchè la forma
non sia forse la più felice, si verrebbe a
determinare una situazione sostanzialmente
diversa, perchè allora si dovrebbe fare rifec
dmento alla graduatoria dell'anno scolasti-
co 1979 per intero, quindi comprendendo
eventualmente anche quei docenti che, pur
avendo fatto domanda, abbiano poi rinun~
dato all'incarico. Invece qui si tratta di fa-
re, per così dire, una graduatoria limitata
a quei docenti che, in servizio nell'anno 1979~
1980 e prorogati rin virtù di questa legge, d0~
vessero perdere soltanto la sede di destina-
zione. Ecco perchè si dice: a partire dal do-
cente meglio collocato nella graduatoria.

Pertanto si devono prendere in considera-
zione quei docenti che dovessero perdere la
sede e con riferimento al punteggio più al~

to conseguito nella graduatoria del 1979-80
per procedere alla nuova destinazione. Quin-
di anche per queste ragioni globali già rap-
presentate dal relatore, cioè di evitare un
rinvio alla Camera, sarei grata al senatore
Ulianich se non insistesse nell'emendamento
ed in ogni caso il parere del GOiVernoè con~
trario.

P R E S I D E N T E. Senatore Ulianich,
insiste per la votazione degli emendamenti?

U L I A N I C H. Ringrazio ancora una
volta il relatore ed il Sottosegretario. Non
voglio produrmi in schermaglie verbali. Po-
tremmo insieme, signor Sottosegretario, ana-
lizzare di nuovo le tre o quattro proposizio'-
ni e vedremmo che graduatoria significa
già di per sè un insieme di posizioni dif-
ferenziate in ordine al punteggio e che il
soggetto della proposizione sono i presidi
incaricati i quali non hanno più il posto.
È evidente che ci si riferisce ad essi.

Ma a me interessa soltanto, come certa~
mente è avvenuto, che sia stato verbalizza-
to quanto ha detto il relatore, cioè che_« sa-
rebbe stato favorevole» ma che era opportu-
no che questo provvedimento ricevesse que-
sta sera l'avallo del Parlamento. Mi basta,
ripeto, che queste proposizioni siano messe
a verbale. Ritiro quindi i due emendamenti.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti l'ar-
ticolo 2. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

~ approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 3. Se ne
dia lettura.

G IO V A N N E T T I, segretario:

Art. 3.

(Prororza degli incarichi a tempo determi-
nato del personale docente e non docente
in servizio nelle istituzioni scolastiche e

culturali italiane all' estero)

Gli incarichi a tempo determinato confe-
, riti, ai sensi della legge 26 maggio 1975, nu-
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mero 327, per l'anno scolastico 1979~80 al
personale docente e non docente nelle isti-
tuzioni scolastiche e culturali italiane al-
l'estero, ivi comprese le iniziative di cui alla
legge 3 marzo 1971, n. 153, sono prorogati
per l'anno scolastico 1980-81.

I docenti incaricati a tempo determinato
che nell'anno scolastico 1980-81 perdono
il posto attualmente occupato sono sistema-
ti neUo stesso o in altro insegnamento per
il quale siano forniti del prescritto titolo di
abilitazione o di studio.

I completamenti di orario e le sistemazio-
ni dei docenti con incarico a tempo deter-
minato, prorogato ai sensi del precedente
primo comma, sono effettuati sulla base
delle graduatorie di conferimento dell'in-
carico.

P R E S I D E N T E. Lo metto ai voti.
Chi l'approva è pregato di alza<re la mano.

~ approvato.

Passiamo alla votazione del disegno di leg-
ge nel suo complesso.

M A R A V A L L E. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A R A V A L L E. Signor Presidente,
onorevole Ministro, onorevoli colleghi, sia-
mo favorevoli a questo provvedimento e ne
ravvisiamo l'urgenza. Per questo motivo sia-
mo stati d'accordo nel discuterlo in Aula
nel pomeriggio. Certamente alcune cose an-
davano viste meglio. Non diciamo che que-
sto disegno di legge è perfetto. Colgo l'oc-
casione per pregare ancora una volta il Go-
verno per la parte di sua competenza e il
Presidente del Senato, sempœ per la parte
di sua competenza, di volerci dare in Com-
missione almeno il tempo di discutere in
maniera adeguata.

Perchè l'urgenza? Sappiamo tutti qual è
il lavoro della scuola; i provveditorati deb~
bono fare eventuali nomine ed occorrono
i tempi tecnici necessari. Tuttavia permette-
temi di fare due osservazioni. La prima os-
servazione riguarda l'articolo 2. Abbiamo

varato poco tempo fa un provv'edimento con-
corsuale sui presidi. Non so se alla Camera
sia passato, se passerà e che fine possa fare;
molto probabilmente se ne riparlerà dopo le
elezioni. Il Ministro è stato così cortese da
anticiparmelo: in questo disegno di legge è
detto che possono partecipare a tale concor-
so i presidi che abbiano un anno di incarico
di insegnamento e siano confermati nell'in-
carico l'anno successivo. Tutto va bene se
questo provvedimento viene considerato a se
stante, se funziona solo questo provvedimen-
to; si dà invece il caso, proprio in questi
giorni, che i pres1di vincitori di concorso
reclamino la 10'1'0sede. Allora se, per ipo-
tesi, in una provincia non ci sono più po-
sti a preside e quindi non si può rinnovare
!'incarico, il preside incaricato che si trova
senza posto per pura sfortl~na che fine farà?
Potrà partecipare a quel concorso?

Il Sottosegretario questa mattina assieme
al senatore Buzzi mi ha risposto rin Commis-
sione che questa è materia delegabile all' or~
dinanza del concorso, ma non credo che sia
così perchè qui si parla di incarichi di pre-
sidenza, si dice di lasciare ogni insegnante
e ogni preside che abbiano avuto l'incarico
negli anni passati nel posto nel quale .oggi
insegnano per i mO'tivi più valicLi di questo
mondo, però a un certo momento il posto
è perso e il pres1de non avrà più l'incarico
l'anno prossimo. Quindi questa dorveva es-
sere materia contenuta in questo disegno di
legge, non in altI1i.

Altra domanda che mi pongo, pur riaffer-
mando ancora una volta il giudizio positi-
vo sull'insieme del disegno di legge, visto
che è stata emanata pochi giorni fa (credo
quindici giorni fa) l'ordinanza ministeriale
di incarichi e supplenze (ordinanza ministe-
riale che si fa tutti gli anni) è la seguente:
che fine faranno le domande di quegli in-
segnanti che hanno risposto a questa ordi-
nanza?

Stiamo operando in Senato perchè ogni
anno si riducano di numero i posti di inca-
rico o di supplenza e di quant'altro viene
dato in forma precaria oggi nella scuola; ma
l'ordinanza è stata emanata. Con questo giu-
stissimo provvedimento di legge gli inse-
gnanti non avranno modo di partecipare al-
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la graduatoria per gli incarichi di quest'an-
no. Ed allora non c'è una spesa per quegli
insegnanti che hanno presentato domanda
e quindi una conseguente delusione per loro?

Nonostante queste due osservazioni, del
resto ~ lo ripeto ~ del tutto marginald, an-
nuncio il voto favorevole del mio Gruppo
a questo provvedimento di legge.

CONTERNO DEGLI ABBATI
A N N A M A R I A. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

CONTERNO DEGLI ABBATI
A N N A M A R I A. Signor Presidente,
colleghi, signori rappresentanti del Governo,
dopo l'approvazione della legge n. 463, una
dene nostre leggi. scolastiche estive (del 9
agosto 1978), sono rimaste frange di preca-
riata non comprese nella legge: è rimasto
praticamente non risolto, o meglio, forse,
sospeso, il problema del reclutamento per
molte categorie di insegnanti, anche se nel-
la legge erano state fissate le norme per
i concorsi; ma soprattutto da aHara non si
è ancora provveduto agli incaricati (i pre-
cari rimasti) con quella tempestività che sa-
rebbe stata necessaria e che tutti, negli in-
terventi sulla legge n. 463, dichiaravano ne-
cessaria.

Si sarebbe dovuto agire con tempestività
per evitare che si creassero ancora situazioni
ulteriori di precariata e quindi esigenze nuo-
ve che il passare del tempo legittima sempre
di più, trasformandole in diritti logicamente
sostenuti a fondo dagli interessati. D'altra
parte non è la prima volta che, a diversi li-
velli, per la scuola ci occupiamo di proro-
ghe: lo abbiamo fatio più volte per l'uni-
versità e nell'autunno del 1979, come è stato
ricordato, lo abbiamo fatto per lo stesso ti-
po di incarichi di cui ci occupiamo ora per
l'anno scolastico 1979-80, sperando ogni vol-
ta che fosse l'ultima.

Attualmente siamo in attesa del disegno
di legge che il Ministro ha già presentato,
se non sbagLio, al Consiglio dei ministri: e
ci auguriamo che arrivi al più presto in di-

scussione perchè quello che stiamo celebran-
do attualmente sia l'ultimo rito di proroga.

Ora, di fronte al disegno di legge al nostro
esame, così come stanno le cose, siamo evi-
dentemente in uno stato di necessità e di-
ciamo quindi di sì, come abbiamo detto
anche in Commissione, all'articolo 1. Sul-
l'articolo 2, che chiaramente è il più discus-
so (è emerso anche oggi nella discussione
dagli interventi dei colleghi) e che riguarda
i presidi incaricati, di cui ~ come ricorda-
va il collega Ma¡ravalle ~ ci siamo occupa-
ti ultimamente per i concorsi, possiamo os-
servare (lo abbiamo già detto a suo tempo
nella discussione sui concorsi riservati) che
non si tratta esattamente di precari, ma di
persone che comunque appartengono a un
ruolo. Quindi potremmo esprimere perples-
sità sulnnserimento della norma che li ri-
guarda in questo disegno di legge.

Inoltre (è già stato detto e reso evidente
soprattutto dagli interventi del senatore
Ulianich) l'articolo ha una formulazione de-
cisamente poco chiara. Per noi in Commis-
sione sono stati necessari chiarimenti del
Governo, ripetuti qui in Aula; ogni disegno
di legge è seguito da circolari ministeriali
e noi ci auguriamo che le circolari rendano
chiari gli articoli a coloro che dovranno ap-
plicarli, cioè ai provveditorati.

Inoltre avremmo voluto, per coerenza con
quella parte deIJa legge sui concorsi riser-
vati per i presidi, che noi abbiamo appro-
vato e che abbiamo considerato positiva,
cioè quella riguardante il blocco e l'elimi-
nazione degli incarichi direttivi, che risul-
tasse ben chiaro che gli incarichi nuovi deb-
bono essere solamente i residui, anche se
è ovvio che sia così.

Inoltre c'è una osservazione su un fatto
che troviamo abbastanza curioso e preoccu-
pante; nel commento all'ordinanza ministe-
riale sugli incarichi e supplenze del 30 apri-
le di quest'anno si dice: «Le avvertenze
emanate unitamente all'ordinanza ministe-
riale 30 aprile 1980 ci informano che attual-
mente è all'esame del Parlamento un dise-
gno di legge per il quale il Governo ha chie-
sto la procedura d'urgenza che dispone che
gli incarichi annuali conferiti per l'anno seo'"
lastico 1978-79 e per l'anno 1979-80 venga-
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no prorogati; di conseguenza sono esonera-
ti dal presentare domanda di incarico i do-
centi che hanno ricevuto incarichi annuali
per gli anni scolastici 1978-79 e 1979-80 ».
Nell' ordinanza ministeriale si dà per scon-
tata in anticipo l'approvazione del disegno
di legge, tanto da dare dispoSlizioni riferen-
dosi a un disegno di legge ancora in discus-
sione. Possiamo esprimere perplessità per
questo comportamento dell' amministrazio-
ne, però anche questo rende più che mai
evidente la necessità di provvedimenti defi-
nitivi che evitino ambiguità e confusione.

Per i motivi cui ho accennato all'inizio,
con riferimento alla legge n. 463 e a tutto
ciò che è avvenuto successivamente, pur es-
sendo favorevoli a che si provveda, in stato
di necessità, alla proroga degli incarichi, di-
chiariamo di astenerci dal votare questa leg-
ge, al posto deJIa quale vorremmo invece
essere chiamati a votare appunto un prov-
vedimento quale quello che il Ministro ci
proporrà, provvedendo quindi insieme alla
disciplina definitiva del reclutamento ed eli-
minando ogni frangia di precariata che pro-
lunghi nel tempo questa situazione di incer-
tezza in cui ci si dibatte da troppo tempo.
(Applausi dall'estrema sin!stra).

F A S S I N O. Domando di parJare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

F A S S I N O. Signor Presidente, ono-
revoli colleghi, nell'esprimere il voto favo-
revole dei liberali non posso non asso-
ciarmi a quanto espresso dal collega Ma.
ravalle per quanto concerne in modo parti-
colare i presidi incaricati o almeno per quel-
la parte di essi che non per loro colpa, ma
per mancanza di posti, venissero a non aver
titolo per partecipare al conCQrso in base
a quella legge che recentemente il Senato
ha approvato in Commissione in sede deli-
berante e che sarà prossimamente approva-
ta daHa Camera.

Penso che questa raccomandazione debba
essere fatta in modo particolare all'onorevo-
le Ministro della pubblica istruzione perchè
tenga presente questo fatto, a mio avviso

molto importante. Nonostante questo riten-
go che la presente legge sia non solo utile
ma indispensabile e ritengo sia giusto quin-
di che il Ministro l'abbia presentata urgen-
temente alla nostra approvazione. Voterò
quindi a favore di questo disegno di legge.

U L I A N I C H. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A. N I C H. Signor Presidente, si
gnor Ministro, onorevoli colleghi, ci trovia-
mo di fronte ad un gioco delle partí estre-
mamente interessante. Il Governo che pre.
senta ora meno decreti-legge, perchè sa quan-
te eccezioni vengono ogni volta sollevate
dal Parlamento, ha scelto una strada diver-
sa, quella del disegno di legge formalmente
ineccepibile, ma coo la procedura dei de-
creti-legge. E che la procedura sia quella dei
decreti-legge è dimostrato dal fatto che il
disegno di legge n. 903 è arrivato ieri sera
in Commissione, che questa mattina se ne
è parlato per 32 minuti, tra una attesa di
scampane!lata e l'altra per scendere in Aula,
e che non si è avuto il tempo materiale per
esaminario in profondità come ogni provve-
dimento, in quanto tale, meriterebbe.

P R E S I D E N T E. Vorrei richiamare
la sua attenzione, senatore Ulianich, sul fat-
to che stamane alla Conferenza dei Capigrup.
po c'è stata unanime concordia nel mettere
all' ordine del giorno di oggi pomeriggio
questo disegno di legge.

U L I A N I C H. Signor Presidente, nul-
la ho detto contro quanto lei sta in queSIto
momento asserendo; se avessi per caso det-
to qualche parola, solo un termine che fos-
se in contrasto con quanto lei ha detto, sono
pronto a ritirarlo.

P R E S I D E N T E. Lei non deve ri-
tirare nulla, volevo solo spiegarle che tutti
i Capigruppo, compreso il suo, SiÍ sono tro-
vati d'accordo nel mettere all'ordine del gior-
no della seduta di questo pomeriggio ques to
disegno di legge.
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U L I A N I C H. Signor Presidente, non
ho detto nulla in contrario al fatto che la
legge si discuta oggi pomeriggio in Aula;
ho semplicemente affermato che in Commlb~
sione la legge non è stata quasi affatto dI-
scussa, che è cosa diversa dall'argomentazio~
ne che lei sta producendo.

P R E S I D E N T E. Non è cosa di-
versa, perchè i tempi si sa quali sono; la
legge è pervenuta quando è pervenuta, è pas-
sata in Commissione, è stato proposto di
discuterJa oggi e tutti si sono trovati d'ac~
corda, per motivi abbastanza logici.

U L I A N I C H. Infatti, signor Presi-
dente, la sto anch'io discutendo in questo
momento; ciò significa che non ho nulla in
contrario a che si discuta.

Stavo appunto dicendo che è oamhiata
la dizione del decreto-legge, ma l'iter è quel-
lo, tanto è vero che tutti abbiamo potuto
sentire in Aula dal relatore stesso e anohe
dal senatore Maravalle dire che queslte dispo-
sizioni avrebbero dovuto essere viste meglio,
che « si sarebbero dovute esaminare in ma-
niera adeguata ». Non sono soltanto io per-
ciò a dire queste cose. Esse sono emerse dal~
le parole del relatore ed anche da quelle di
un senatore del Partito socialista, perciò non
faccio aLtro che seguire in queste mie osser-
vazioni sia il relatore, sia il senatore Mara-
valle.

Passando al discorso in recto e non li-
mitandomi al metodo, vorrei dire che il Par-
lamento sembra divenuto in gran parte un
organo addetto alle proroghe. Ormai quel-
lo di proroga è termine e concetto en-
trato a tal punto nell'orizzonte poHtico
ed anche nel vocabolario politico italiano
che sarà senz'aItro uno dei concetti chiave
per ricostruire la storia poli1ica di questo
periodo. Questo il problema: andiamo di
proroga in proroga. Che cosa significa?
Che il Governo non ha capacità di pro-
grammazione e non è in grado di affron-
tare in modo organico il problema della scuo-
la e degli insegnanti nella scuola, per cui ci
l1iduci:amo ancora, ogni anIno, e non a caso
sempre alla fine dell'anno scolastico, a di-
scutere di questioni che si conoscono assai

bene molti mesi prima. Perchè si sa che do-
po un anno scolastico, vivaddio, ne verrà un
altro. E qui nain. si può sottolineare la lati~
tanza del Ministero della pubblica istruzio.
ne, La mancanza di razionaLità e di organizza-
zione.

Per questi motivi sii usano li metodi già
criticati all'inizio e che critico ancora non
solo sul piano formale, ma anche su quello
sostanziale.

Dovrei aggiungere ancora qualche cosa
circa i corsi CRACIS. C'è da rimarcare come
il Parlamento per quattro volte abMa appro-
vato dei precisi ordini del giorno in rappor-
to alla questione CRACIS. Qualcuno sussurra
che gli ordillii del giorno non valgomo nulla.
Ma allora è inutile che li facciamo. Coprono
forse soltanto unà certa ipocris,ja, un certo
modo di mettersi a posto l'anima e la co-
scienza. Quanti ne abbiamo prodotti di ordi~
ni del giorno dal giugno-luglio dell'anno scor-
so, onorevole re1atore e onorevoli colleghi?

II Ministro propone una legge per l'inse-
rimento in ruolo dei precari. Speriamo che
SI tratti di una legge seria. E c'è da augu~
rarsi ~ certo, il ministro Sarti sembra dire:
sono io e dunque non posso essere che serio;
ne prendo atto ~ che si chiuda finalmente
questo capitolo veramente grave della storia
della scuoJa italiana.

Per i motivi che ho addotto e per quelli
che ho espresso anche in relazdone all'illu-
strazione dell'emendamento aH'articolo 1, an-
nuncio l'astensione del mio Gruppo.

BUZ Z I. Domando di parlare per di-
chiaraz!ione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

-k BUZ Z l. Prendo la parola solo per
dichiarare che il GruppO' della Democrazia
cristiana vota a favore eLiquesto provvedi-
mento, nella convinzione che esso rientri in
una politica che deve portarci a dare una
definitiva soluzione al prablema del preca~
riato e che sia necessario questo strumento
per superare il problema tecnico che si de-
termdna per il ritardo nell'approvazione del
provvedimento relativo alla immissione in
ruolo.
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P R E S I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo complesso. Chi lo
approva è pregato di alzare la mano.

ì. approvato.

Annunzio di comunicazione relativa ad ordi-
nanze di archiviazione della Commissione
parlamentare per i proced,imenti d'accusa

P R E S I D E N T E. Ricordo che, nella
seduta del 18 marzo 1980, è stata data co-
municazione che il Presidente della Com-
missione parlamentare per i procedimenti
di accusa aveva trasmesso copia delle ordi-
nanze dalle quali risulta che, con la mag-
gioranza prevista dall' articolo 17, primo
comma, del Regolamento parlamentare per
i procedimenti di accusa, ma con il voto
favorevole di meno dei quattro quinti dei
componenti la Commissione, è stata decisa
l'archiviazione degli aUi dei seguenti pro-
cedimen ti:

n. 253jVIII e 254jVJII (atti relativi al
senatore Giovanni Spadolini, ministro della
pubblica istruzione pro tempore);

n. 255jVIII (atti relativi all'onorevole
Franco Nicolazzi, ministro dell'industria, del
commercio e dell'artigianato pro tempore).

Comunico che, entro il termine previsto
dal secondo comma dell'articolo 18 del Re-
golamento parlamentare per i procedimenti
di accusa, non sono state presentate richie-
ste intese ad ottenere che la Commissione,
ai sensi dell'articolo 4 deHa legge 10 mag-
gio 1978, n. 170, trasmetta relazione al Par-
Jamento in seduta comune.

Annunzio di presentazione
di disegni d~ legge

P R E S I D E N T E. Sono stati presen-
tati i seguenti disegni di legge di iniziativa
dei senatori:

LIBERTINI, LA PORTA, OTTAVIANI, MOLA,

MONTALBANO, BENASSI, GtiERRINI, VALENZA,

BO;-'¡.<\ZZI, ROMEO, BOLLINI, BACICCHI e FER-

RTTCCT.~ « Rifinanziamento della legge 5 ago-

sto 1978, n. 457, recante norme per l'edili-

zia residenziale» (907);

LlBEKJ INI, OTTAVIANI, LA PORTA, MOLA, BE-
NASSI, MONTALBANO, GUERRINI, VALENZA, BE-

NEDETTI, TEDESCO TATÒ Giglia, BACICCHI, Bo-

NAZZI e POI .LASTRELLI. ~ « Riforma degli

IACP e norme suHa cessione du proprietà di
alloggi pubblici» (908);

LIBERTINI, BACJCCHI, LA PORTA, OTTAVIANI,
MOLA, BENASSI. MONTALBANO, GUERRINI, VA-

LENZA, BONAZZI, POLLASTRELLI, MILANI Gior~
gio e BOLLINI. ~ « Istituzione del risparmio

casa» (909).

Annunzio di deferimento di disegni di leg-
ge a Commissioni permanenti in sede
referente

P R E S I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti in sede referente:

alla 80 Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

COKSIGLIO REGIONALE DELLA VALLE D'AoSTA.
~ «Norme di aggiornamento agli importi
di iscrizione all'albo nazionale dei castrut-
tori » (871), preví pareri della la e deHa
2a Commissione;

alla 9a Commis8ione permanente (Agricol-
tura) :

SCARDACCIONEed altri. ~ « Soppressione

dei ruoH organici delle carriere di concetto
ed esecutiva nonch{> di quello operaio del
Corpo forestale dello Stato ed istituzione di
ruoli transitori, ad esaurimento, delle stesse
carriere >) (823), previ pareri della 1" e della
Sa Commissione.

Annunzio di relazione
trasmessa dal Ministro del tesoro

P R E S I D E N T E. Il Ministr-o del
tesoro, ha presentato, ai sensi dell'artico-
lo 30 della legge 5 agosto 1978, n. 468, la
« Relazione sulla stima del fabbisogno di
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cassa del settore pubblico allargato)} per il
primo trimestre 1980 (Doc. XLI, n. 2-l).

Tale documento sarà inviato alle Commis~
siani permanenti 5' e 6".

/h'\n1~n:do di risl'oste scritte
ad interrogazioni

P R E S I D E N T E. l Ministri com-
petenti hanno Ìl1'lÎato risposte scritte ad in-
terrogazioni prescl1tnte da onorevoli sena-
tori.

TaH risp.::¡ste sono state pubbPcá~e ne1J'ap-
pasito fascicolo.

Annunzio di mozione

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio della mozione
pervenuta alla Presidenza.

G I O V A N N E T T r, segretario.

MAFFIOLETTI, BACICCHI, BERTI, CHIA- i
'

ROMONTE, COLAJANNI, COSSUTTA, DI
MARINO. FERRARA Maurizio, MILANI
Giorgio, MODICA, PECCHIOLI, PERNA,
PIERALLI, POLLASTRELLI, POLLIDORa,
STEFANI, TEDESCO TATÖ Giglia. ~ Il
Senato,

esaminati e discussi i problemi relativi
allo stato dell' Amministrazione pubblica,
con particolare riferimento a quelli dell'Am-
ministrazione centrale e periferica dello Sta-
to e dell' ordinamento degli Enti locali, e I

ritenuto:
Iche nonostante i ripetuti impegni, mai

mantenuti, assÜnti in sede governativa, i I

problemi e le condizioni della Pubblica am-
ministraz,ione sono tuttora irrisolti e risul-
tano aggravati, mentre persistono le tenden-
ze e gli indirizzi ministeriali rivolti a con-
servare l'impianto e la tipologia delle com-
petenze precedenti l'entrata in vigore del-
l'ordinamento regionale;

che è mancata una politica istituzionale
idonea a sorreggere un'effettiva program-'
mazione dello sviluppo economico e ad ac~
compagnare il disegno di riorganizzazione
delle funzioni pubbLiche conseguente all'ema-

nazione della legge n. 382 del 1975, al su-
peramento degli enti settoriali, all'entrata in
vigore della riforma sanitaria ed allo scio-
glimento degli enti mutualistici;

che il Ministro senza portafoglio per la
funzione pubblica ha presentato al Parla-
mento un rapporto sui princi¡pali problemi
della Pubblica amministrazione;

che la « questione amministrativa » con.
diziona non soltanto la corretta e tempesti-
va attuaz,ione delle leggi e le prospettive di
una politica di programmazione democrati-
ca e di governo dell'economia, ma lo stesso
svolgimento dei rapporti fra Stato e cit-
tadini secondo le norn1.e _ e lo spirito della
Costituzione;

considerato che, in particolare, occorre
adottare adeguati indirizzi riformatori ed
opportuni provvedimenti:

a) per la definizione, entro il 1980, di
un progetto di riforma dell'ordinamento del-
la Presidenza e del Consiglio ded ministri,
al fine di assicurare il funzionamento colle-
giale del Governo ed il coordinamento del-
l'azione governativa, riconducendo gli uffici
non riferibili alle fwnziOOJidella Presidenza
nell'ambito ministeri aIe e disciplinando e
potenziando, invece, i servizi di sostegno del-
la funzione di indirizzo, con il sUJperamento
dell'eccessivo numero e della frammelntarie-
tà dei comitati interministeriali;

b) per la riforma dell'assetto dei Mini-
steri e delle loro competenze, adottando un
modello organizzativo differenriato in ar-
monia con i seguenti criteri:

1) accorpamento dei Ministeri in base al-
le flbllZioni ed agli obiettivi da perseguire, mi-
rando all'unificazione delle competenze;

2) trasformazione dei Ministeri che ope-
rano nelle materie di cui all'articolo 117 del-
la Costituzione o che intervengono più di-
rettamente nei diversi settori economici in
organismi di promozione e di programma-
zione, eliminando sovrapposizioni gerarchi-
che ed eccessive burocratizzazioni nell'atti-
vità statale;

3) configurazione di organismi, di livel-
lo ministeriale, Bnalizzati all'attuazione di
specifici obiettivi economico-sociali ed all'at.
tuazione combinata di leggi a carattere in-
tersettoriale;
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4) definizione di Ministeri a struttura di-
partimentale 'per quei campi di intervento
che, pur ricollegandosi unitariamente, sia
necessario articolare in diversi settori fun-
zionalmente autonomi;

5) superamento del modello ministeriale
per quanto riguarda la gestione delle azien-
de dello Stato, alle quali deve essere nel
contempo garantito, anche nel tipo di con-
trollo, il massimo di autonomia e di effi-
cienza operativa;

c) per l'adozione di una possibile gra-
dualità' di attuazione nel riordino di tutta
la struttura ministeriale, ponendo in primo
piano la necessità di provvedere all'urgente
riforma del Ministero delle finanze e dei
Ministeri che più direttamente investono l'at-
tività economica;

d) per il potenziamento e la qualifica-
zione degH uffici da destinarsi a supporto
dell'attività del Ministro senza portafoglio
per la funzione pubblica, al fine di garantire:

1) un'effettiva unicità di indirizzo, non
solo nell'attività negoziale riguardante i rap-
porti di lavoro, ma anche nella gestione del-
la po1itica del personale pubblico;

2) l'uinificazione dei ruoli del personale per
consentire un'ampia mobilità tra diversi set-
tori dell'amministrazione, nonchè per salva-
guardare specifiche collocazioni e qualità
professionali;

3) l'acquisizione di dati aggiornati e di
ogni altra necessaria documentazione per la
verMica dello stato dell'amministraziOllle e
della corrispondenza tra dotazioni di mezzi
e personale e funzionalità degli uffici, oltre
che dei modi e tempi di esecuzione delle
leggi;

e) per il riordino degli uffici periferici
dell' Amministrazione statale al fine di far
corrispondere il criterio del decentrame..'1Jto
al massimo di efficienza, riorgainizzando gli
uffici statali, trasferendo ulteriori funzioni
agli Enti locali ed utilizzando l'istitUito del-
la delega di funzioni alle Regioni, oltre che
disciplinando le funzioni di coordinamento
dell'attività statale nelle siingole regioni da
parte del commissario di Governo;

f) per il superamento dell'inadempien-
za della IX disposiZJione tranSiitoria della Co-
stituzione, nonchè dell'indirizzo, promosso
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da parte governativa, rivolto ad introdurre
nella legislazione nazionale foridi destinati
alle Regioni con vincolo di destinazione che
finiscono per contraddire gravemente il si-
stema delle autonomie e delle potestà regio-
nali previsto dalla Costituzione;

g) per la riforma dell'ordinamelnto del-
le autonomie locali, sUlpwando le incertezze
tuttora presenti, al fine di armonizzare strut-
ture e compiti degli Enti locali con le norme
cosÜtuzionali e con le accresciute competen-
ze previste dalle leggi e di riconoscere al
comune la funzione di ente generale, UI1iÍfi-
cando in esso nella maggiore misura possi-
bile le funzioni di base, previa trasforma-
zione della provincia in ente intermedio di
programmazione ed adottando' una discipli-
na orgamica della finanza locale coerente con
questi princìpi;

ravvisata la necessità che, anche indipen-
dentemente da modifiche che possono intro-
dursi nel regolamento del Senato, si proce.-
da comunque all' esame coordinato di tutti
i problemi legislativi relativi al pubbLico im-
piego ed alla Pubblica amministrazione, ol-
tre al riordino delle competenze di tutte le
Commissioni permanenti, con opportuna
daggregazione di esse per grandi set,toJ:1Ì,

impegna il GCJlVerno:

1) a seguire nell'opera riformatrice e nel-
la politica legislativa gli indirizzi sopra for-
mulati;

2) a riferire sullo stato di attuazione, sia
dei progetti legislativi previsti dalla legge
n. 382 del 1975 e dal decreto del Presiden-
te della Repubblica n. 616 del 1977, che del-
l'eseouzione di ,tutte le leggi che riguardano
lo scioglimento e la J:1Ìstrutturazione degli
enti pubblici;

3) a comunicare al Parlamento le risultan-
ze e le proposte delle Commissioni di stu-
dio sulla riforma dell' ordinamento della Pre-
sidenza del Consiglio e dell 'Amminis tramo-
ne ceJntrale e periferica dello Stato, nonchè
i risultati delle indagini e delle rilevazioni
conoscitive di cui al rapporto sui principali
problemi dell'Amministrazione dello Stato
presentato dal Ministro senza portafoglio per
la funzione pubblica, con particolare riguar-
do a quelle concernenti le tecniche di am.
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ministrazione e gli indicatori di produttivi-
tà, le procedure contrattuaLi ed i sistemi in.
formativi;

4) a presentare le proposte di legge re-
lat<ive alla semplificazione dei controlli, con
riduzione di quelli preventivi, in riferimen-
to ai r.isultati dell' azione amminis.tmtiva ed
alla riforma della Corte dei conti;

5) a riferire sullo stato della giustizia am-
milnistrativa e sui problemi che, oltre alle
urgent,i questioni riguardanti l'unificazione
dei ruoli dei magistraJti dei TAR e del Con-
siglio di Stato e la riforma del proces-
so amministrativo, si pongono nell'ambito
del s!Ì.stema giurisdizionale;

6) a far conoscere, data l'inadeguata defi-
nizione nel testo del disegno di legge-quadro
per il pubblico impiego proposto dal Gover-
no, i propri orientamenti perchè sia assicu-
rata la ceI1tezza degli accordi sindacali, si
determini, con maggiore chiarezza,}l rappor-
to tra negoz,iato e riserva di legge, si discipli-
ni l'ambito della negozi azione e sia garanti-
to il controllo della spesa pubblica unitamoo- '

te all'intervento del Parlamento nella for-
mulazione degli indirizz:i relativi alla politica
del personale pubblico;

7) a rendere chiari i propri intendimentI
ciroa la disoiplina normativa della dirigenza
statale rn base a criteri di effettiva funzio-
nalità, con garanzia di più adeguata forma-
zione ed aggiornamento professionale;

fa voti che al pieno decentramento i&ti-
tuzionale corrisponda un'Amministrazione
pubblica sempre più qualificata ed in grado
di perseguire adeguatamelnte i propri fini e
capace di attuare efficacemente una politica
di programmazione rivolta aHa ripresa eco;
nomica e sociale, allo sviluppo democratico
e civ1le del Paese, al rispettó dei diritti ed
alla tutela degli interessi della collettività
nazionale e dei cittadiIliÍ.

(1 - 00038)

Annunzio di interpellanze

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
Segretario a dare annunzio delle interpel-
lanze pervenute alla Presidenza.

G I O V A N N E T T I, segretario:

PERNA, BUFALINI, FIORI, PIERALLI,
PROCACCI, CALAMANDREI, VALORI, FELI-
CETTI, MILANI Giorgio, MORANDI. ~ Al
Presidente del Consiglio dei ministri ed ai
Ministri degli affari esteri e della difesa. ~
Per avere informazioni e per giungere a va-
lutazioni sia sulle discussioni svolte e sulle
decisioni prese nelle recenti riunioni ministe-
dali della NATO e della CEE, sia sugli in-
contri ultimamente avvenuti in varie sedi, o
ufficialmente annunciati come pros'simi, fra
rappresentanti di Paesi della NATO e del
Patto di Varsavia, sia e sopr~ttutto sugli
orientamenti e sulle decisioni del Governo
in questo contesto, e in particolare per sa-
pere:

1) perchè il Governo non abbia finora
dato seguito ~ e se intenda dado ~ alla
disponibilità che il Presidente del Consiglio,
dietro sollecitazione di un senatore democri-
stiano, aveva dichiarato in Senato a pren-
dere contatto, a titolo bilaterale o in rela-
zione al semestre di Presidenza italiana della
CEE, con il Governo sovietico per facilitare
una ripresa del dialogo e del negoziato Ovest-
Est e per contribuìre alla ricerca di soluzio.
ni dei gravi problemi, come il riarmo euro.
missilistico, che li hanno interrotti (e ciò
tenendo conto del fatto che altri Governi
di Paesi della CEE, quello francese e quello
tedesco-occidentale, hanno già compiuto o
si accingono a compiere passi in questa di-
rezione) ;

2) come il Governo ~ nell'autorizzare il
Ministro degli affari esteri a promuovere
nella riunione di Napoli dei Ministri della
CEE l'avventata decisione di procedere alla
applicazione di sanzioni economiche nei con-
fronti dell'Iran ~ abbia potuto ignorare (ol-
tre a~la necessità primordiale di evitare ina-
sprimenti dannosi al fine di ottenere il ri-
lascio degli ostaggi americani illegalmente
detenuti) che l'Italia ~ tra quelli della CEE

~ è il Paese finanziariamente più esposto

.in Iran, considerata l'entità degli interessi
nazionali che rischiano di essere colpiti a
seguito di tale decisione (16.000 lavoratori
italiani presenti all'inizio del processo rivo-
luzionario in Iran, un giro di affari di 6.000
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miliardi delle imprese pubbliche e private
~ anche queste ultime assicurate dai rischi
con garanzia statale della SACE ~ il credito
di complessivi 2.000 miliardi per opere ese~
guite da aziende IRI in quel Paese, che può
diventare ora molto più difficile vedere sol-
lecitamente saldato), diversamente da altri
Governi della CEE, come quello conserva-
tore britannico, che dalle decisioni di Napoli
si è subito di.ssociato;

3) da quali pressioni politiche esterne è
stata dettata la decisione ~ altrimenti ine-

splicabile ~ del Governo secondo cui l'Italia
non partecipi alle Olimpiadi, decisione presa
senza un minimo di rispondenza con l'opi-
nione sportiva nazionale, come ha dimostra-
to la decisione contraria autonomamente as-
sunta dal CONI, e come il Governo intenda
rispettare la decisione del CONI, permettel1.1-
do la partecipazione ai Giochi olimpici degli
atleti italiani, rinunciando al tentativo di di~
scriminare quelli impegnati nel servizio mi-
litare;

4) se il Governo, nella riaffermazione de1~
l'Alleanza atlantica e della NATO come im-
pegni politici e militari dell'Italia, possa as-
sicurare al Senato che tali impegni restano
e sono destinati a restare, secondo i loro
termini istituzionali, territorialmente limita~
ti (e con finalità difensive), sia per le Forze
armate del nostro Paese, sia per le basi nel
nostro territorio nazionale, e se, inoltre, il
Governo possa indicare e giustificare, in se~
de politico-militare, come in sede di bilan~
cio, la maggiore spesa italiana. calcolata nel
3 per cento reale dell'attuale bilancio, deri-
vante dalle misure di accresciuto ed ac-
celerato armamento decise nella recente riu-
nione NATO a Bruxelles.

(2 - 00154)

TEDESCO TATÒ Giglia, BONIVER PINI
Margherita. ~ Ai Ministri del tesoro e di gra-

zia e giustizia. ~ Vista la circolare n. 1274 del
7 marzo 1980, diramata dal Ministero del
tesoro in attuazione deHa legge 1° agosto
1978, n. 436, integrativa delle disposizioni
in materia di scioglimento del matrimonio
per quanto concerne la tutela pensionistica
del coniuge divorziato;

constatato che tale circolare, pemltro
tardiva mente emanata, contiene un'interpre-
tazione della legge stessa che ne stravolge
la lettera e lo spirito, in quanto trasforma
il diritto ad una quota della pensione e de-
gli altri assegni in diritto ad un assegno a
carico della pensione;

considerato che l'articolo 2 della legge
in questione parla esplicitamente di quota
di pensione, con quanto ne deriva a tutela
del coniuge beneficiario,

gli interpellanti chiedono di conoscere
quali decisioni intenda assumere il Governo
per rimuovere tale orientamento e garanti-
re la corretta app1ìcazione della legge, con-
sentendo così anche di superare le increscio-
,se situazioni che già tale circolare ha deter-
minato e che hanno suscitato le legittime
proteste delle interessate.

(2 - 00155)

Annunzio di interrogazioni

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
Segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza.

G I O V A N N E T T I, segretario:

CAZZATO, MIRAGLIA, ROMEO, PANICO,
ZICCARDI, GUTTUSO, FRAGASSI. ~ Ai Mi-
nistri del lavoro e della previdenza sociale,
dell'interno, di grazia e giustizia e dei tra-
sporti. ~ (Già 4 - 01074)

(3 - 00729)

BONIVER PINI Margherita. ~ Ai Ministri
degli affari esteri e della sanità. ~ Per co-
noscere:

quali provvedimenti il Governo intenda
prendere a tutela delle garanzie fisiche, so-
ciali ed economiche dei circa 18.000 italiani
che, sulla base di informazioni rese pubbli-
che, e non smentite, da autorevoli testate
giornalistiche a carattere nazionale, si trova-
no attualmente in India in difficilissime con-
dizioni psico-fiSiÍche ed economiche;

quale politica intenda seguire il Governo
per limitare, per quanto possibile, questo
massiccio esodo e, nel contempo, quali ga-
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ranzie sanitarie sia possibile mettere in atto
a tutela del reinserimento sociale dei tossi-
codipendenti.

(3 - 00730)

CROLLALANZA, POZZO, FINESTRA,
MARCHIO. ~ Al Ministro degli affari esteri.

~ Pe;:- conoscere se abbia assunto concrete

iniziative per ottenere dal Governo libico la
scarcerazione del caposcalo dell'« Alitalia »
a Tripoli, signor Franco Corsi, che avrebbe
subìto tale provvedimento unicamente co~
me ritorsione per la mancata espulsione dal
territorio italiano degli esuli libici, richie~
sta da quel Governo.

Per conoscere, inoltre, se oltre al Corsi,
per la stessa finalità, sarebbera srati effet-
tuati altri arresti di cittadini residenti in
Libia.

A fronte di così gravi provvedimenti, per
i quali manca a tutt' oggi alcuna giustifica-
zione, e considerata anche la cóincídenza
degli assassinii di alcuni cittadini bbici av.
venuti in questi giorni in Ïtalia, non può
essere ulteriormente ritardato 1..111atteggia~
mentG di fermezza diplomatica da parte del
Governo italiano.

(3~00731)

POZZO. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri ed ai Ministri degli affari esteri e
del turismo e dello spettacolo. ~ Per cono-
scere:

quale giudizio esprima ,tI Governo circa
la decisione presa dal CONI di iscrivere gli
atleti italiani ai Giochi olimpici di Mosca
e di farvi partecipare la rappresentanza na-
zionale senza inni e bandiere, aHa stregua di
una miniarmata brancaleone priva di digni-
tà e di orgoglio nazionali e di qualunque
attaccamento agli interessi del proprio Pae--
se in campo internazionale;

quale sia, in termini di contributi dello
Stato, l'onere a carico del contribuente ita-
liano di siffatta presenza deHa nostra rap~
presentanza olimpionica e quali controparti~
te ne vengano allo sport italiano, una volta
accertato che le Olimpiadi di Mosca coinci-
dono con un gravissimo momento di ten-
sione internazionale e che, in assenza delle
maggiori squadre occidentali, esse non po~

tranno non trasformarsi in una clamorosa
occasione propagandistica per l'URSS, pro--
tagonista della invasione in Afghanistan e del
genocidio del popolo ~afghano;

l'opinione del Governo circa l'opportuni.
tà che a decidere in via definitiva su tale
importante vicenda ~ anche al fine di farla
rientrare in scelte di fondo di ordine poli-
tico internazionale, in linea con l'afferma-
zione e la difesa prioritaria degli interessi
nazionali ~ sia il Parlamento con un libero
e sovrano voto riassuntivo dei molteplici
aspetti della questione;

la decisione del Governo circa la parte--
cipazione degli atleti mi,utari alla squadra
oHmpionica italiana a Mosca, privata, su de-
cisione del CONI, dell'onere e dell'onore di
recare ufficialmente i simboli della nazione
italiana.

(3 -00732)

SEGA, 11,,1ARSELLI, BONAZZI. ~ Al Mi-
nistro delle finanze. ~ Per sapere:

se risponde a verità che, in merito ai
documenti scomparsi presso l'Ufficio IVA
di Roma nell'ottobre 1978, .!'ispettore com-
partimentale delle tasse dell'epoca ha attri-
buito, in un rapporto dell'aprile 19ï9, gran
parte delle responsabilità dell'accaduto al
dirigente dell'ufficio stesso per il grave sta-
to di disorganizzazione in cui versavano i
servizi;

se è a conoscenza del fatto che, per co-
prire le reali responsabilità dell'accaduto,
~ono stati accusati della sparizione dei ver-
bah, con il subdolo mezzo delle lettere ano-
nime, 4 impiegati della carriera esecutiva,
contro i quali si è proceduto con l'irniquo
mezzo del trasferimento ai sensi dell'artico-
lo 32, quarto comma, del testo unico sugli
impiegati civili dello Stato e che gli stessi
hanno visto aœolto il loro ricorso al TAR del
Lazio e, quindi, provata la loro estraneità
ai fatti;

se è, inoltre, a conoscenza del fatto che
l'ispettore incaricato dell'inchiesta chiedeva
il trasferimento dei 4 impiegati pur ritenen-
do che~ l'accaduto doveva addebitarsi alla
disorganizzazione dcll'ufficio ed alla man-
canza di controlli adeguati;
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se risponde a verità che, nel rapporto
sopra citato, l'ispettore compartimentale af-
fel'mava di aver affidato allo stesso iS'pettore
il compito di «affiancare, completare e a
volte coprire l'azione di direzione non sem-
pre valida e sicura});

quali provvedimenti cautelativi e disci-
plinari intende prendere nei confronti del
dirigente dell'ufficio e quali analoghi prov-
vedimenti intende eventualmente prendere
nei confronti dell'ispettore tuttora in sede
all'Ufficio IVA.

(3 - 00733)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

RICCI. ~ Al Ministro delle poste e delle
telecomunicazioni. ~ La Direzione centrale
delle poste, innovando la precedente norma-
tiva, ha stabilito che le disposizioni relative
alla corresponsione del premio di produ:Ûo-
ne ed al compenso annuale di fine esercizio
al personale che ha effettuato assenze per
cure ed infermità dipendenti da causa di ser-
vizio vedl1icatasi in altra Ammini,strazione
pubblica, civile o miLitare, non sono esten-
sibili al personale invalido civile per effetti
bellìci ed agli invalidi di guerra. .

Poichè con legge 15 luglio 1950, n. 539, i
benefici spettanti agli invalidi di guerra so-
no stati estesi agli invalidi per servizio, non
si comprende per quali motivi a questi ulti-
mi solamente vengano ora riconosciute con.
cessioni fin qui ottenute dagIi invalidi di
guerra e dagli invalidi civili di guerra.

Si chiede, pertanto, di conoscere quali so-
no i motivi che hanno determinato l'emana-
zione della nuova discriminataria normativa,
nonchè di sospendere qualsiasi azione dd re-
cupero de!1e somme già erogate agli invalidi
di guerra ed agIi invalidi civili di guerra per
i periodi di cure.

(4 -01076)

MEZZAPESA. ~ Al Ministro dell'agricoltu-
ra e delle foreste. ~ In riferimento al docu-
mento approvato dalla Camera di commercio
di Brindisi in data 5 maggio 1980 ed inviato
al suo MiDJi.stero, con il quale si rappresenta

la gravità della situazione in cui è venuto a
trovarsi il settore vitivinicolo specialmente
in Puglia, a causa della «limitatezza delle
contrattazioni con prezzi di vendita insuffi-
cienti, non solo a remunerare l'attività pro-
duttiva svolta, ma addirittura a coprire gli
stessi costi generali dii esercizio », ciò che ha
ovviamente creato un diffuso senso di disa-
gio nelle categorie interessate, si chiede di
conoscere se il Ministro non ritenga opportu-
no incontrare una delegazione di dette cate-
gorie per approfondire gli aspetti della trava-
gUata questione e, comunque, se non ritenga
necessario emanare decreti-legge tendenti:

1) ad avviare sollecitamente alla distilla-
zione agevolata il vino di produzione 1979;

2) a consentire la riapertura dei termini
per soddisfare le prestazioni viniche relative
aIla campagna 1978-79.

(4 - 01077)

MANCINO. ~ Al Ministro del lavoro e del-
la previdenza sociale. ~ Per conoscere se
non ritenga di dover interveni:re nei con-
fronti delI'Isthuto nazionale della previden-
za sociale perchè riveda d termÏini perentori
stabiliti in riferimento alI 'ammissione a cor-
si di dattilografia propedeutici per la coper-
tura dei posti di archivista-dattiIografo, di
cui alI'avviso pubblicato sulla .Gazzetta Uf-
ficiale n. 67 delI'8 marzo 1980 - parte II.

Con il predetto avviso, infatti, si avvertiva
che non sarebbero state prese in considera-
zione le domande pervenute oltre il termine
di 15 giorl1i dalla pubblicamone dell'avviso
stesso sulla Gazzetta Ufficiale (e perciò oltre
il 23 marzo 1980).

Invero, mdlti concorrenti, pur avendo inol-
trato la domanda immediatamente dopo la
pubblicazione dell'avviso sulla Gazzetta Uffi-
ciale, sono stati esclusi dai corsi preparatori
per tardiva rJcezione della stessa. Il non sem-
pre efficiente funzionamento degli uffici po-
stali ha giocato un brutto scherzo a danno
di molti aspiranti, colpevoli di avere avuto
fede ,in un servizio pubblico.

Si chiede, pertanto, al Ministro, nell'ambito
dei poteri di controllo affidati al suo Dica.
stero, di far valutare dall'Istituto l'opportu-
nità di una sanatoria, attesa la non del tutto
consueta decisione di assegnare termini non
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congrui ad un avviso pubblico, e, pertanto, di
far dconoscere ed accettare per valide anche
le domande pervenute oltre il prescritto ter-
mine.

(4 - 01078)

RIGGIO. ~ Al Ministro dei beni culturali e
ambientati. ~ Per conoscere quali iniziative
intende adottare per il recupero dell'edicola
dell'Averinga in via Colonna Rotta, a Paler-
mo, edicola che, eretta nel ~ 1587 dal pretore
Salazar, è stata definita dall'eminente stori-
co Nino Basile ({ . . . un gioiello di architettu-
ra deIJa più bell'epoca, che conviene conser-
vare per la storia della nostra arte ».

(4 - 01079)

BUZZl. ~ Al Ministro delle poste e delle
telecomunicazioni. ~ Per conoscere le cause
che ritardano l'assegnazione dei lavori di co-
struzione in Parma cidun edificio da destina-
re a nuova sede della Direzione provinciale
delle poste, risultando che l'aggiudicazione
dei lavori, mediante licitazione privata, si
sarebbe svolta fin dal 24 gennaio 1980.

L'urgenza è tanto maggiore in relazione ai
rilevanti e continui incrementi dei costi di
costruzione.

(4 - 01080)

CIACCI. ~ Al Ministro della difesa. ~

Per sapere se corrisponde a verità la noti.
zia, pubblicata 1'8 maggio 1980 dal settima-
nale ({ Il Campo di Siena », secondo la qua-
le nella zona militare di Rapolano Terme
(Siena) «siano installate delle basi di lan-
cio per mi:ssili Cruise, un particolare tipo
di ordigno a testata nucleare che per le sue
caratteristiche tecniche sarebbe in grado di
sfuggire all'intercettazione nemica ». La no-
tizia, aggiunge il settimanale, «non appare
certo inverosimile se è vero, come sembra,
che nelle nostre zone sono stati recentemen-
te trasferiti alcuni militari specializzati in
missilistica ».

Per sapere, inoltre, nel caso in cui la no-
tizia sia vera, se il Ministro non intende
intervenire per scongiurare l'insediamento
di missili nucleari in una zona di partico-
lare importanza civile, in una cittadina ter-
male come Rapolano, poco distante dal ca-

poluogo provinciale, la cui popolazione è sta-
ta particolarmente turbata dalla pubblica-
zione della notizia di cui sopra.

(4 - 01081)

RIGGIO. ~ Al Ministrò dei beni culturali
e ambientati. ~ Per conoscere come intende
intervenire per il recupero della seicentesca
chiesa madre di Ciminna, in provincia di
Palermo.

Detta chiesa, vero capolavoro d'arte, scel-
ta dal defunto regista Luchino Visconti per
realizzare ({ Il Gattopardo», versa, per gli
effetti di ben due terremoti, in 'precarie con-
dizioni di stabilità e di manutenzione.

Alcuni interventi per poche decine di mi-
lioni non sono serviti a risolvere i.l proble-
ma ed è quindi urgente un intervento riso-
lutore.

(4 -01082)

MASCAGNI, FRAGASSI. ~ Ai Ministri del-
l'industria, del commercio e dell'artigianato
e delle partecipazioni statali. ~ Premesso:

che la società ({ Montedison », secondo
informazioni di carattere pubblico che non
conoscono smentite di sorta, ha progettato
e sta conducendo intense trattative per la
vendita della SMIEL ~ terza produttrice a
livello mondiale di silicio iperpuro, con sta-
bilimenti a Merano-Sinigo ed a Novara ~
al gruppo tedesco occidentale « Dynamit-
Nobel »;

che è di chiaro interesse per il Paese
la produzione di silicio iperpuro per dare
concœte possibilità di affermazione e di cre-
scita all'industria elettronica, tanto più in
relazione alla riconosciuta limitata disponi-
bilità di tale pregiata materia;

che le attività della SMIEL si presen-
tano, secondo generali concordi pareri, SQ-
lidamente fondate sul piano produttivo ed
economico,

gli interroganti chiedono di conoscere
quali Üliziati\'e il Governo intendà intrapren-
dere per conservare al Paese la produzione
nazionale di silicio iperpuro, ricercando so~
luzioni che possano scongiurare il pericolo
di una cessione della SMIEL a gruppi indu-
striali stranieri.

(4 - 01083)
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PAPALIA. ~ Al Ministro dei lavori pub-
blici. ~ Premesso:

che numerose critiche ha sollevato la
soluzione adottata per affrontare il più che
ventennale problema riguardante la deviazio-
ne cid traffico pesante dal centro di Batta-
glia Terme (padova);

che tale soluzione è stata definita di
carattere provvisorio senza che nessuna pro-
posta per la soluzione definitiva sia stata
finora avanzata dagli Enti locali e dal Mi-
nistero;

che per molteplici ragioni (di immedia-
ta praticabilità, di costi bassi, di superiore
efficacia) da più parti si sostiene più van-
taggiosa la scelta della liberalizzazione del
tratto di autostrada Monselice-Padova Sud,

l'interrogante chiede di sapere se esistono
ipotesi, già elaborate o in via di elaborazio-
ne da parte degli organi ministeria1i, rivoHe
ad una soluzione definitiva del problema
e se è possibile mettere a sua disposizione
i seguenti dati:

1) qual è l'ente gestore dell'autostrada
Padova-Bologna e quali sono i termini del-
l'eventuale contratto, di cui ritiene impor-
tante conoscere le clausole e la scadenza;

2) a quanto ammontano annualmente
le entrate per i pedaggi pagati dagli utenti
al casello autostradale di Monselice;

3) qual è il deficit della società e con
quale contributo e in quali forme interviene
10 Stato. (4 -01084)

BORZI. ~ Al Ministro delle poste e delle
telecomunicazioni. ~ Per sapere quali in-

terventi sono in attuazione o si intendono
attuare per dare la possibilità ai teleutenti
della cittadina di Subiaco e del suo vastissi-
mo hinterland, in provincia di Roma, di rice-
vere le trasmissioni della TV-3.

Al riguardo, l'interrogante si permette di
suggerire che la soluzione del problema po-

I

trebbe consistere, attraverso un intervento
assai contenuto della spesa, nell'immediata,!

sistemazione di due antenne o ripetitori sul
Monte Taleo (dove esistono attualmente i ri-
petitori del 1° e 2° canale), senza attendere
che vengano a scadere i tempi previsti nel
programma nazionale di sviluppo della rete
televisiva nazionale.

(4 - 01085)

Interrogazioni da svolgere in Commissione

P R E S I D E N T E . A norma dell'arti-
colo 147 del Regolamento, le seguenti inter-
rogazioni saranno svolte presso le Commis-
sioni permanenti:

9a Commissione permanente (Agricoltura):

n. 3.00709, dei senatori Di Marino ed
altri, sulla produzione di pomodori;

wa Commissione permanente (Industria,
commercio, turismo):

n 3 -00706, dei senatori Polli doro ed al-
tri, sulla vertenza dei benzinai.

Ordine del giorno
per la seduta di mercoledì 11 giugno 1980

P R E S I D E N T E. Essendo stati esau-
riti tutti gli argomenti preViisti dal calenda-
rio dei lavori dell'Aissemblea, la seduta di
domani, 22 maggio, non avrà più luogo.

Il Senato tornerà a riunirsi in seduta pub-
blica mercoledì 11 giugno, alle ore 17, con
il seguente ordine del giorno:

I. Interpellanze.

II. Interrogazioni.

La seduta è tolta (ore 19,15).

Dott. ADOLFO TROISI
Direttore Generale

IncarIcato ad il1tenm della direzione del
Servizio dei resoconti parlamentarI


